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Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

26 апреля -
День нотариата
Уважаемые нотариусы и ве-

тераны нотариальной службы! 
Примите искренние поздрав-
ления с профессиональным 
праздником – Днем нотариата!
Высокая ответственность пе-

ред государством и обществом, 
принципиальная гражданская 
позиция и чуткое отношение 
к людям – эти качества всегда 
были присущи работникам но-
тариальной службы.
Ежедневные обязанности по 

оформлению документов требуют 
от вас безупречной юридической 
грамотности, внимательности, 
добросовестности и принципи-
альности. Убежден, что ваш опыт 
и преданность выбранному делу 
будут и дальше способствовать 
повышению уровня правовой 
культуры и укреплению стабиль-
ности гражданских и юридиче-
ских правоотношений.
Желаю вам крепкого здоровья, 

счастья и благополучия! 
Глава города Барнаула
В.Г. ФРАНК.

Уважаемые нотариусы, по-
мощники нотариусов, сотруд-
ники нотариальных контор! От 
имени депутатов Барнауль-
ской городской Думы поздрав-
ляю вас с Днем нотариата!
Сегодня свой профессиональ-

ный праздник отмечают люди, 
которые изо дня в день, умело 
опираясь на законы, отстаивают 
честь и права добропорядочных 
граждан нашей страны. 
На протяжении долгого вре-

мени нотариат является важным 
элементом в правовой систе-
ме государства. Предоставляя 
широкий спектр юридических 
услуг, сотрудники нотариальных 
контор оказывают защиту прав 
и законных интересов граждан 
и юридических лиц.
Современный нотариат го-

рода Барнаула – это непрерыв-
но развивающийся, постоянно 
прогрессирующий и идущий в 
ногу со временем штат высо-
коквалифицированных специ-
алистов в своем деле. Уверена, 
что ваш опыт и безграничная 
преданность выбранному делу 
будут и дальше способствовать 
повышению уровня правовой 
культуры жителей нашего города! 
Желаю вам крепкого здоровья 

и благополучия, новых профес-
сиональных успехов, больших 
достижений и надежных друзей.

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г. А. БУЕВИЧ.

Успеть за пять дней
Всероссийское голосование за объекты благоустройства 
близится к завершению 

В этом году в Барнауле 
в число претендентов для 
благоустройства по феде-
ральному проекту «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда» 
вошло 37 общественных 
пространств. Онлайн-голо-
сование идет уже больше 
месяца, и за это время свой 
голос отдали более 50 ты-
сяч барнаульцев.

В числе лидеров остается 
территория за торговым цен-
тром «Европа» (Шумакова, 9),
сквер на ул. Аванесова и 
Зеленый сквер за Государ-
ственным художественным 
музеем Алтайского края на 
пл. Октября.
Больше двух тысяч голо-

сов также получили Сирене-
вый бульвар, сквер «Победы»
(ул. Новосибирская, 16в), 
аллея на ул. Малахова (от
ул. Юрина до ул. Антона Петро-
ва), более тысячи набрали зе-
леная зона на ул. Лазурной, 4,
Демидовская площадь, зеле-
ная зона на пр. Космонавтов,
пл. Народная, зеленая зона на
ул. Молодёжной, 15, сквер име-
ни Германа Титова, аллея на 
ул. Георгиева. 
Кроме того, барнаульцы 

продолжают голосовать за 
дизайн-проект второго этапа 
обновления зеленой зоны, 
расположенной в границах 
улиц Антона Петрова, Ленин-
градская, Энтузиастов (терри-
тория бывшего парка имени 

В Барнауле волонтеры рассказывают горожанам о том, как принять участие в онлайн-голосовании, и участвуют
в экологических акциях на общественных территориях. 

В.И. Ленина). В настоящее 
время побеждает дизайн-про-
ект № 2, его поддержали уже 
более четырех тысяч человек. 
Напомним, что в основу ука-
занного проекта заложено 
продолжение благоустрой-
ства пешеходных дорожек, в 
том числе ведущих из центра 
парка к улицам Островского и 
Ленинградская. Всего за ди-
зайн-проекты проголосовало 

более 7,5 тысячи горожан.
Отметим, что каждый 

голос имеет значение, с по-
мощью онлайн-голосования 
жители могут высказать свое 
мнение и сделать вклад в 
создание комфортной и кра-
сивой городской среды.
Осталось всего пять дней, 

чтобы поддержать одну из 
понравившихся территорий и 
внести вклад в благоустройство 

города. Участие можно при-
нять одним из трех способов: 
на странице za.gorodsreda.ru –
посредством авторизации 
через портал «Госуслуги»; с 
помощью волонтеров – по 
подтвержденному номеру 
телефона; на официальном 
сайте Барнаула – через виджет 
общественного голосования 
«Госуслуги. Мой выбор, мое 
будущее».
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В администрации города 
Барнаула проводят дни от-
крытых дверей для школь-
ников и студентов. Таким 
образом молодежь краевой 
столицы знакомят с особен-
ностями муниципальной 
службы, чтобы они могли 
рассмотреть ее как вариант 
для трудоустройства.

- Мероприятие приурочено 
к Дню местного самоуправле-
ния, - отмечает Софья Решет-
никова, председатель комитета 
по кадрам и муниципальной 
службе администрации го-
рода Барнаула. – Ежегодно 
мы проводим не менее двух 
дней открытых дверей для 
студентов высших или средних 
профессиональных учебных 
заведений. Сегодня впервые 
такое мероприятие проводит-
ся для школьников. Встреча 
проходит по инициативе са-
мой гимназии № 123, которая 
запланировала ее как проф-
ориентационную. 
Школьникам рассказали о 

структуре представительного 
органа – Барнаульской город-
ской Думе и о работе испол-
нительно-распорядительных 
органов – администрации горо-

да и администрациях районов 
Барнаула. В видеоролике перед 
ребятами выступили молодые 
сотрудники администрации, 
которые уже занимают зна-
чимые должности и вносят 
свой вклад в развитие города. 
С экрана они рассказали о том, 
как пришли на муниципаль-
ную службу, чем она для них 
важна и интересна.

- На встречу пришли учащи-
еся 10-го класса, в частности, 
профильного исторического 
класса, которые увлекаются 
гуманитарными науками.
А поступление на специаль-
ность государственных и 
муниципальных служащих 
как раз предполагает сдачу 
экзаменов по истории и об-
ществознанию. Поэтому ре-
бята, которым в следующем 
году сдавать ЕГЭ, сейчас ищут 
для себя ориентиры в профес-
сии, - поясняет Кирилл Ива-
нов, классный руководитель 
десятиклассников, учитель 
истории и обществознания 
гимназии № 123, председа-
тель Молодежного парламента 
города Барнаула. – Главное, 
что ребят интересовало, - что 
такое работа муниципальным 
служащим. Трудовой функцио-
нал, время работы, распорядок, 
вопросы карьерного роста и 

разных вариантов должностей: 
ребята пока не совсем понима-
ют, какие есть комитеты и как 
в них можно себя реализовать. 
Какое профильное образование 
нужно, обязательно ли полу-
чать специальность «Государ-
ственное и муниципальное 
управление» - этими вопро-
сами задаются школьники.
С перспективами в Барна-

ульской городской Думе ребят 
ознакомила Марина Понкра-
шёва, председатель комитета 
по социальным вопросам и 
молодежной политике БГД. 
Для некоторых стало откро-
вением, что большинство 
депутатов БГД не получают 
зарплату за эту деятельность, 
одновременно они работают в 
других областях, и что депу-
татом можно стать в совсем 
молодом возрасте.

- Депутаты – это люди, каж-
дый в своей сфере, глубоко 
профессиональные, - подчер-
кивает Марина Понкрашёва. –
Комитетов в Барнаульской 
городской Думе несколько, 
потому что невозможно знать 
и уметь все. И здесь вам очень 
важно определиться, к какой 
сфере деятельности лежит 
душа: молодежная политика, 
сфера ЖКХ, транспорт, где вы 
можете реализовать себя либо 

как будущий депутат, либо 
муниципальный служащий.
На следующий день двери 

открыли для студентов двух 
колледжей. С ними общаются 
представители комитета по 
финансам и комитета инфор-
матизации.

- Поскольку у нас большая 
потребность в программистах 
и бухгалтерах, на наше ме-
роприятие мы приглашаем 
молодых специалистов этих 
направлений, которые в этом 
году выпускаются из средних 
профессиональных образова-
тельных учреждений, - гово-
рит Софья Решетникова.
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

7 мая прямую линию 
проведет заместитель на-
чальника ОГИБДД УМВД 
России по г. Барнаулу Дми-
трий Ипатов. 
Дмитрий Павлович ответит 

на вопросы горожан по теле-
фону 37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ТРАНСПОРТ

Поехали
Автобусы, закупленные 

по инициативе губернатора 
Алтайского края Виктора 
Томенко, выйдут на обкатку.
На днях стартовала стажи-

ровка водителей для работы на 
новых автобусах. Она проходит 
по маршруту № 1. 

Стажировка необходима для 
изучения водителями трассы 
следования автобусного марш-
рута, потенциально опасных, 
аварийных участков, а также 
для ревизии оборудования 
при дальнейшей эксплуата-
ции транспортного средства 
на линии.
Напомним, что при под-

держке губернатора Викто-
ра Томенко и правительства 
Алтайского края закуплен 41 
новый автобус большого клас-
са. Обслуживание будет осу-
ществляться муниципальным 
транспортным предприятием, 
созданным на базе МУП «Гор-
электротранс» г. Барнаула.

СЕЗОН

Идем в парк
Шесть барнаульских 

парков готовятся к работе 
в летний сезон.
В комитете по культуре 

города Барнаула состоялось 
совещание председателя ко-
митета Валерия Паршкова с 
руководителями шести бар-
наульских парков культуры 
и отдыха. 

Основные требования к пар-
кам, о которых говорили на 
встрече, касались проведения 
энтомологической эксперти-
зы на наличие клещей, госу-
дарственной регистрации и 
испытания аттракционов, про-
тивопожарной безопасности и 
мер поддержки многодетных 
семей. Также на совещании об-
судили массовые мероприятия, 
которые планируют провести в 
парках на майских праздниках.
В свою очередь руководи-

тели учреждений рассказали 
о своих нововведениях. Так, в 
парке «Лесная сказка» появится 
один новый аттракцион, а в 
парке «Центральный» – пять. 
Кроме того, парк «Централь-
ный» планирует продлить 
время посещения до 22.00, а 
парк «Солнечный ветер» нач-
нет работать в новом форма-
те: его основной аудиторией 
станут дети от двух до семи 
лет. Ценовая политика парков 
осталась без изменений: прока-
титься на одном  аттракционе 
по-прежнему будет стоить в 
пределах 150-200 рублей.

Пресс-центр
администрации г. Барнаула.

Профессиональный
вектор
Молодых барнаульцев знакомят с системой работы 
городской администрации
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Такие встречи позволяют школьникам и студентам определиться с выбором жизненного пути.

Администрация города 
в этом году впервые 
будет заключать 
договоры о целевом 
обучении с последующим 
прохождением 
муниципальной службы.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:
Алтайский край присоединился к 

Международной акции «Сад Памяти». 
Ежегодно накануне Дня Победы в 

благодарность участникам Великой От-
ечественной войны в регионах России 
проходят акции по высадке деревьев. 
Уже около 250 тысяч деревьев этой вес-
ной высадили студенты, школьники, 
сотрудники лесничеств региона. До конца 
мая предстоит посадить еще 400 тысяч 
саженцев.

Студенты АГМУ вошли в число 
победителей международной олим-
пиады.
Впервые за десять лет проведения Па-

назиатской международной студенческой 
олимпиады по акушерству и гинекологии 
памяти профессора Н.И. Горизонтова наши 
медики заняли первое общекомандное 
место. В состав сборной вошли студенты 
четвертого-шестого курсов Института 
клинической медицины и Института 
педиатрии АГМУ.

В Барнауле состоялся региональный 
этап Всероссийского турнира «Знание.
Игра». 
Участниками интеллектуальных со-

стязаний стали 15 команд школьников 
и студентов среднего профессионального 
образования региона. По итогам опреде-
лились четыре лидера, которые поедут на 
всероссийский финал в Москву. Команда с 
названием «Клан Лань» из Барнаульской 
классической школы с 15 очками заняла 
третье место в Сибирском федеральном 
округе. 

19 апреля 20 апреля 21 апреля
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

90 лагерей 
с дневным пребыванием 

планируется открыть 
в Барнауле этим летом. 
В них смогут отдохнуть 

21,6 тысячи детей. 

Герою - награду
Медаль «За отвагу» вернулась в семью участника Великой Отечественной войны

22 апреля в библиотеке 
им. В.М. Шукшина благо-
даря инициативе комите-
та ветеранов Ленинского 
района сыну участника 
Великой Отечественной 
войны передана медаль 
его отца – гвардии сержанта 
Николая Селиверстовича 
Носырева.

Номерную медаль «За от-
вагу» в комитет ветеранов 
Ленинского района принес 
в начале осени 2023 года 
ветеран военной службы, 
который нашел ее в гараже, 
разбирая завалы, оставшиеся 
от прежних хозяев. Алгоритм 
установления личности бой-
ца, когда-то награжденного 
медалью, ветеранами отра-
ботан до мелочей. А справ-
ка из Центрального архива 
Министерства обороны РФ 
(г. Подольск) подсказала, где 
искать участника войны. Им 
оказался Николай Селиверсто-
вич Носырев, призванный из 
деревни Малахово Косихин-
ского района Алтайского края.

- Самое трудное в поис-
ковой работе – это устано-
вить родственников бойца. 
Порой и деревни, откуда он 
призывался, нет на карте, - 
поделился председатель ко-
митета ветеранов Ленинского 
района Михаил Глазырин. – 
Я лично съездил в село Мала-
хово, из домовых книг узнал 
о его родителях и довоенном 
месте работы в поселке Укра-
инский. Других данных о 
шофере Носыреве узнать не 
удалось, кроме того, что он 

Елена КОРНЕВА
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переехал в Барнаул. На помощь 
пришли сотрудники городской 
полиции, тоже пришлось побе-
гать не один день, но встреча с 
Николаем Николаевичем Но-
сыревым все-таки состоялась.
Осенью 1943 года на дей-

ствительную военную службу 
призывали юношей 1926 года 
рождения.

- Отец, боясь, что не попадет 
в списки призывников, испра-
вил год рождения на 1925-й, - 
рассказал сын фронтовика Ни-
колай Носырев-младший. – 
Год он находился в учебке, 

потом попал в состав казачье-
го Донского корпуса. Медаль 
«За отвагу» отец получил за 
бой 24 апреля 1945 года, когда 
отразил две контратаки фаши-
стов, уничтожив огнем своего 
пулемета до десяти немецких 
солдат. 
Перед самой победой гвар-

дии сержант Носырев был 
тяжело ранен. Через полгода 
вернулся в строй, но остал-
ся в тыловых частях, демо-
билизовался только в 1950 
году, в мирной жизни работал 
водителем. 

- Медаль у отца украли 
вместе с кителем и орде-
ном Отечественной войны 
II степени в перестроечные 
годы, к сожалению, узнал я 
об этом не сразу. Помню, как 
он был расстроен, когда впу-
стил в квартиру незнакомых 
людей, которым не стоило 
большого труда обмануть 
старика. Теперь боевая награ-
да отца вернулась домой, а я 
передал в дар ветеранскому 
музею Ленинского района 
все его юбилейные медали 
и 12-томник «Антология ху-

Утерянную награду передали Николаю Носыреву-младшему.

дожественной литературы 
о Великой Отечественной 
войне». Надеюсь, эти книги 
обязательно прочтут дети 
и примут у нас эстафету 
памяти о героях Родины, - 
говорит Николай Носырев. 
Награду в семью Николая 

Носырева передал инспек-
тор Центрального военного 
округа генерал-майор Вла-
димир Розовенко. В меро-
приятии по возвращению 
награды приняли участие 
курсанты военно-патрио-
тических клубов, юнармей-
цы, кадеты, студенты вузов. 
С приветственными слова-
ми к молодежи обратились 
митрополит Барнаульский 
и Алтайский Сергий, заме-
ститель председателя АКЗС, 
председатель комитета по 
правовой политике и мест-
ному самоуправлению Денис 
Голобородько, депутат БГД 
Азер Алиев, участники СВО 
и чеченской операции. 
В комитете ветеранов 

Ленинского района сейчас 
работают над установлением 
родственников еще пятерых 
участников Великой Оте-
чественной войны, боевые 
награды которых были пе-
реданы сотрудниками по-
лиции в музей народной 
дружины «Барнаульская». 
Удалось установить, что двое 
из пяти бойцов проживали 
в Барнауле – это Пётр Фё-
дорович Хавкунов и Пётр 
Кириллович Кособоков.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни

В Алтайском онкодиспансере начали 
проводить музыкотерапию.

 С пациентами занимается професси-
ональный аккордеонист, фольклорист 
воскресной школы Александро-Невского 
собора, музыкальный терапевт крае-
вой организации «Вместе против рака» 
Вера Вознесенская. Занятия проходят по 
четвергам в кабинете психологической 
разгрузки онкодиспансера.

В Барнауле состоялись две эколо-
гические акции «Мы твои друзья, 
природа!». 
Мероприятия прошли в рамках ме-

сячника санитарной очистки и были 
приурочены к Дню Земли, который тра-
диционно празднуется 22 апреля. Так, 
порядка 90 учащихся учреждений проф-
образования навели порядок в зеленой 
зоне на улице Смирнова в границах улиц 
Северо-Западная и Полярная. По итогам 
акции было собрано 100 мешков мусора. 
Вторая уборка прошла в районе здания 
№ 116 по улице Малахова.

Новый локомотив «Ермак» с тяжело-
весным составом впервые совершил рейс 
по маршруту «Алтайская – Карасук». 
Эти электровозы разработаны специ-

ально для эксплуатации в экстремальных 
климатических условиях. Машины соответ-
ствуют всем современным требованиям. 
В них существенно улучшены условия труда 
машинистов: кабины оборудованы эргоно-
мичными виброустойчивыми креслами, 
биотуалетами, холодильником, системой 
климат-контроля, шумоизоляции.

В преддверии 375-летия пожарной 
охраны России открылась выставка 
работ «Пожарная ярмарка - 2024».
В этом году на конкурс было представ-

лено свыше 1000 творческих работ. Ка-
ждая работа преследовала главную цель – 
профилактика, борьба с пожарами и их не-
допущение. Работы победителей краевого 
этапа конкурса будут направлены в Москву. 

22 апреля 23 апреля 24 апреля 25 апреля

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

РОДИТЕЛЬСКИЙ ДЕНЬ

Почтить 
память
Подготовку к Пасхе Христо-

вой и Родительскому дню обсу-
дили в администрации города. 
Пасхальные богослужения на 

территории краевой столицы со-
стоятся в ночь с 4 на 5 мая в 15 
церквях и храмах Барнаульской 
епархии Русской православной 
церкви. Божественную литургию 
на Пасху митрополит Барнауль-
ский и Алтайский Сергий плани-
рует отслужить в Александро-Не-
вском соборе. Доставка горожан с 
богослужения будет организована 
городским электротранспортом.
Родительский день отмечается 

на девятый день после Пасхи и 
всегда приходится на вторник. 
В 2024 году это будет 14 мая. Про-
езд к местам захоронения в этот 
день будет бесплатным. Глава 
города Барнаула Вячеслав Франк 
поручил комитету по дорожному 
хозяйству и транспорту органи-
зовать работу соответствующих 
маршрутов.
По словам заместителя пред-

седателя по работе с обществен-
ностью городского комитета ЖКХ 
Алексея Пахоменко, МБУ «Специ-
ализированная похоронная служ-
ба» ведет работу по санитарной 
очистке кладбищ и прилегающих 
к ним территорий. 
Традиционно на городских 

кладбищах в этот день горожанам 
будут бесплатно предоставлены 
мешки для сбора мусора и хозяй-
ственный инвентарь, организо-
вана торговля необходимыми 
ритуальными товарами. 
Вячеслав Франк также пору-

чил уделить особое внимание 
вопросам общественного поряд-
ка и противопожарной охраны 
территорий кладбищ, а также 
проработать вопрос дежурства 
на крупных кладбищах бригад 
скорой медицинской помощи. 

Соб. инф.

Юлия НЕВОЛИНА

Дивный сад
Родители помогают поддерживать 
качественную работу детских учреждений 

Во время обеда детей учат пользоваться столовыми приборами.

В быстроразвивающем-
ся Индустриальном районе 
краевого центра много новых 
учреждений дошкольного об-
разования. Один из таковых - 
детский сад № 277. Сегодня 
его посещают 340 малышей. 
Для них оборудован музы-
кальный зал, кабинет педа-
гога-психолога, кабинеты для 
дополнительных занятий 
по шести образовательным 
направлениям. В их числе - 
английский язык, шахматы 
и футбол. 

– Мы выполняем требо-
вания пожарной и антитер-
рористической безопасности, 
ежеквартально организуем 
тренировочные эвакуации 
с участием детей, ежеме-
сячно с обслуживающими 
организациями проводим 
проверку работоспособности 
систем безопасности, эваку-
ационных выходов, тревож-
ной кнопки. Также заключен 
договор с частным охранным 
предприятием, - отмечают в 
детском саду.

По периметру учреждения 
установлено 15 камер видео-
наблюдения, еще четыре - 
внутри. Территория обнесена 
надежным ограждением, на 
входе установлен домофон. 
Во всех группах размеще-
ны приборы обеззаражива-
ния воздуха, термометры, 
графики проветривания и 
проведения санитарных убо-
рок. Как и в других садах 
города, повышенное внима-
ние уделяют питанию: при 
приемке товаров на склад, 
в рамках низового контро-
ля при закладке продуктов 
в котел, при снятии браке-
ража перед выдачей блюд 
по группам. 

- Мы занимаемся выбо-
ром поставщиков и прини-
маем продукты, - комменти-
рует мама воспитанника сада 
№ 277, входящая в заку-
почную комиссию, Ольга 
Дементьева. - Просматрива-
ем сопроводительные доку-
менты, даты производства, 
сроки хранения, внешний 
вид, сохранность упаковок. 
За время работы комис-
сии никаких замечаний 
не было. 
Как отметила предста-

витель Совета женщин при 
главе города Барнаула На-
талья Вакалова, вопросов к 
учреждению нет.

- Сад удивительный, он 
даже архитектурно оформ-
лен как-то по-особенному, - 
признается общественни-
ца. – Поразили дорожки и 
игровые площадки, внутри 
тоже все продумано до мело-
чей. В том числе и безопас-
ность. Здесь дети защищены. 
Мне приятно, что сегодня 
и правительство Алтайско-
го края, и администрация 
города Барнаула создают 
все условия для того, что-
бы дети росли здоровыми 
и счастливыми.

В Барнауле продолжа-
ются системные проверки 
деятельности дошколь-
ных образовательных ор-
ганизаций. Традиционно в 
межведомственные комис-
сии входят представители 
городского профильного 
комитета, общественни-
ки и неравнодушные ро-
дители. На этой неделе 
они посетили детский 
сад № 277.
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В России собираются вы-
делить семейный бизнес 
в отдельное направление. 
На него будут распростра-
няться особые условия под-
держки и льготы. Накануне 
в Барнауле прошел кру-
глый стол, посвященный 
теме семейного предпри-
нимательства. 

Из поколения в поколение
Во многих странах при вы-

боре услуги или продукта пред-
почтение отдают семейным 
династиям, которые выстраи-
вают бизнес годами и дорожат 
репутацией. И эта традиция 
уходит в глубь веков. Преем-
ственность в коммерции была 
характерна и для барнаульских 
купцов XIX-XX веков и являлась 
важным фактором развития. 
Дело процветало, если пред-
ставители второго, иногда и 
третьего поколения вклю-
чались в процесс и вносили 
новшества в производство и 
организацию торговли. Так, 
умело продолжали дело отцов 
П.И. Федулов (мукомольное 
производство и хлебная тор-
говля), Н.А. Ворсин (винокуре-
ние и пивоварение), сыновья 
А.И. Винокурова (мукомольное 
дело, универсальная торгов-
ля). По историческим данным, 
в начале ХХ в. от трети до по-
ловины гильдейцев состояли 
в сословии во втором и более 
поколении. 
За советский период пред-

принимательская прослой-
ка на многие десятилетия 
утратила существование, и 
за годы рыночной экономики 
династии только начинают 
формироваться. Тем не менее, 
по оценке Торгово-промыш-
ленной палаты РФ, 74% пред-
приятий МСП представляют 
семейный бизнес. К ним от-
носятся компании, в которых 
работают члены одной семьи 
или они владеют более чем 
половиной долей или акций. 
В российском законода-

тельстве отсутствует понятие 
«семейный бизнес», как нет 
и федерального закона, регу-
лирующего данное направле-
ние. Хотя в ряде регионов на 
местном уровне закрепили 
в законах понятие «семей-
ное предпринимательство» - 
Нижегородская и Рязанская 
области, Камчатский край, а 
в Республике Башкортостан 
принят отдельный закон по 
семейному бизнесу. 

- К сожалению, некоторые 
семейные предприятия боят-
ся заявить о себе, опасаются 
всевозможных проверок, - 
отмечает Сергей Башкатов, 
член Торгово-промышленный 
палаты Орловской области 
и генеральный директор 
семейной компании «Ама 
продакшн». - Ведь семейный 
бизнес часто связывают с по-

нятиями аффилированности и 
дробления. Принятие закона 
о закреплении особого статуса 
семейного предприниматель-
ства решит эти проблемы. 
Надо понимать, что семейный 
бизнес - это не фирма-одно-
дневка для ухода от налогов 
или совершения нелегальных 
сделок, это про развитие по-
колений,  про будущее. 
В Алтайском крае семей-

ный бизнес не оставляют 
без внимания. К примеру, 
на протяжении десяти лет в 
конкурсе на лучшего предпри-
нимателя региона выделяли 
семейный бизнес в отдельную 
номинацию. В период панде-
мии конкурс приостановили, 
но планируют возродить. 

- Мы насчитали в регионе 
около 150 предприятий, кото-
рые можно отнести к семей-

ному предпринимательству, - 
сообщила врио начальника 
управления Алтайского края 
по развитию предпринима-
тельства и рыночной инфра-
структуры Елена Абдулаева. 
- Такие компании, как правило, 
в большей степени эмпатичны, 
они в числе первых помогали 
в период пандемии, являются 
инициаторами сбора гумани-
тарной помощи в зону СВО. Се-
годня мы ставим перед собой 
задачу собрать эти бизнес-ди-
настии в кучу, чтобы сделать 
для них какую-то площадку. На 
малый и средний бизнес, вклю-
чая семейные предприятия, 
предусмотрены многочислен-
ные меры поддержки – около 
73 млрд руб. уже направили 
на эти цели в рамках нацпро-
екта «Малое и среднее пред-
принимательство» в регионе 
с 2019 года. 

Новейшие традиции
Активно выступает за при-

нятие закона на федеральном 
уровне Торгово-промышлен-
ная палата РФ. Она объединила 
сотни предпринимателей со 
всей страны в проект «Семей-
ные компании России». В числе 
его энтузиастов - барнаульская 
компания «Магия трав», в ней 
развивают дело два поколения. 
Начатый Петром Луниным в 

1990-е годы бизнес подхватили 
и вывели на новый уровень 
дети Наталья и Константин. 
И сегодня они вместе с отцом 
развивают предприятие. Пётр 
Александрович занимается 
технологией и производством, 
Наталья – руководством, Кон-
стантин - вопросами снабже-
ния, сертификации.

- Проект «Семейные ком-
пании России» - это особое 
сообщество предпринимате-
лей, где вы вместе со своей 
семьей, - поясняет Наталья 
Земцова, гендиректор ООО 
«Магия трав». - Нас объединя-
ют общие цели, мы стремимся 
к долгосрочному развитию, 
сохранению преемственности 
поколений. В рамках «семей-
ных советов» мы посещаем 
успешные предприятия в раз-
ных регионах, обмениваемся 
опытом. 
Как рассказал Константин 

Лунин, за пять лет количество 
участников проекта «Семейные 
компании России» выросло до 
700. И в Год семьи облегчены 
условия вхождения в проект, 
например, для этого необяза-
тельно являться членом ТПП 
региона. Участие в нем дает 
возможность предпринима-
телям обмениваться опытом, 
повышать юридическую и фи-
нансовую грамотность, пройти 

Алиса ТРОСТНИКОВА

Как и зачем возрождают семейное предпринимательство
Фамильный бренд

Два поколения компании «Магия трав» участвуют в развитии семейного 
предпринимательства в России.

Фото из архива Натальи ЗЕМЦОВОЙ

полезные тренинги и найти 
новых партнеров. 

- Мы нашли не только точ-
ки роста, но и новые рынки 
сбыта – участники проекта 
заказывают у нас продукцию, 
кто-то имеет выход на ки-
тайские рынки, кто-то связан 
с туристическим бизнесом. 
Лично для нашей семьи это 
был огромный старт, - поде-
лилась впечатлениями бар-
наульский предприниматель 
Людмила Подколзина. 
В семейном бизнесе Под-

колзиных участвуют супруги 
и старшие дети. Уже 24 года 
их компания производит по-
лезные масла под торговой 
маркой «Сибирский продукт», 
а в прошлом году построили 
собственную производствен-
ную площадку. 

- Наша семья росла вместе 
с нашим бизнесом, - говорит 
Людмила. – Начинали с цеха 
площадью 100 кв. м, теперь у 
нас собственный завод 3,8 тыс. 
кв. м. За это время у нас роди-
лось четверо детей. Старшие, 
24 и 18 лет, участвуют в биз-
несе, младшие пока только 
хотят стать директорами. 
И лишь вступив в проект, мы 
осознали, что у нас действи-
тельно семейная компания 
и какие перспективы нам это 
открывает. Полезно взглянуть 
на себя со стороны, увидеть 
такие же семейные предпри-
ятия, найти единомышлен-
ников и партнеров. 

Воспитать преемника
Многие участники встре-

чи, развивающие бизнес на 
пару с супругом, отмечали, 
что подросшие дети не хотят 
продолжать дело родителей. 

- Мы с мужем работаем с 
2005 года, оказываем услуги 
по ремонту сельскохозяйствен-
ной техники, и есть у нас еще 
небольшое производство – в 
общей сложности в штате 103 
человека, - рассказала Татьяна 
Фоменко, компания «Транс-
сервис». – Трое детей уже 
взрослые, но никто не пошел 
в семейную компанию. Млад-
шему десять лет, он бегает по 
производству, изучает тракто-
ры, и мы надеемся, что будет 
преемником компании. Мы 
много посещаем сельскохозяй-
ственные выставки в разных 
странах и видим предприятия, 
работающие веками. К приме-
ру, в Японии - большинство 
компаний семейного формата, 
отрадно слышать, когда уже 
взрослый мужчина рассказыва-
ет, как он с дедушкой работал. 
Теме вовлечения детей в 

бизнес в проекте выделено 
отдельное направление «Сто 
надежд бизнеса». В нем под-
растающее поколение может 
посмотреть, что такое бизнес, 
понять, интересно ли им это. 
Проводят тренинги, дают за-
дания для развития предпри-
нимательских качеств.

78,5 тыс. субъектов 
МСП действует в Алтайском 
крае, из них около 150 – 
семейные компании.
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

За учебный год ребята 
из школ краевого центра 
побывали на разных пред-
приятиях. Они знакоми-
лись с технологиями соз-
дания трансформаторов, 
смотрели, как производят 
перчатки, по полочкам 
разбирали циклы произ-
водства бытовой химии. 
На этой неделе они стали 
участниками мастер-класса 
по созданию декоративного 
покрытия.

 Барнаульский завод отде-
лочных материалов «НОВА» 
уже более 20 лет производит 
качественные современные 
лакокрасочные материалы, 
являясь флагманом региона 
в своей отрасли. В настоящее 
время ассортимент предпри-
ятия составляет 106 наимено-
ваний продукции: акриловые 
краски для наружных и вну-
тренних работ, декоративные 
штукатурки, эмали, антисепти-
ческие пропитки и лаки для 
дерева, грунты, клеи, готовые 
шпатлевки. Продукцию завода 
можно приобрести не только в 
Алтайском крае, но и практи-
чески в каждом регионе СФО 
и Дальнего Востока России, 
также «НОВА» осуществляет 
экспортные поставки в Казах-
стан и Монголию.

- Сегодня мы впервые при-
нимаем школьников, - гово-
рит управляющий директор 
предприятия Алёна Мирош-
ниченко. – Вообще, кадровый 
вопрос сейчас довольно остро 
стоит. Мы решаем его двумя 
путями. Во-первых, стараемся 
автоматизировать и опти-
мизировать производство, 
а также бизнес-процессы, 
проводим внутреннее обу-
чение сотрудников. Во-вто-
рых, тесно взаимодействуем с 
молодежью. Так, у нас заклю-
чен долгосрочный договор с 
Алтайским государственным 
техническим университетом 
на прохождение студентами 
производственной практики. 
Тем самым мы создаем свой 
кадровый резерв, потенциал 
будущего. Кроме того, тесно 
взаимодействуем с админи-
страцией города и проводим 
экскурсии.

В этот раз учащимся барна-
ульской школы № 102 предло-
жили познакомиться поближе 
с разными участками работы, 
провели на склад готовой про-
дукции и пригласили в лабо-
раторию. Здесь ребята смог-
ли самостоятельно провести 
простые опыты и поработать 
с разными материалами.

- Это было очень интерес-
но, - признается девятиклас-
сница школы № 102 Ирина 
Капустянская. – Я впервые 

на таком заводе и сегодня 
узнала, как производят шту-
катурку, какое бывает обору-
дование, что нужно знать, 
чтобы правильно смешивать 
цвета. Моим одноклассни-
кам тоже все нравится, они 
задавали много вопросов. 
Например, о том, как можно 
устроиться на летнюю под-
работку и кто может прийти 
на завод работать. Оказалось, 
что здесь нужны люди раз-
ных специальностей и с раз-
ным уровнем образования. 
Я рассматриваю возможность 
прийти сюда после обучения, 
поскольку в 11-м классе со-
бираюсь сдавать химию. На 
таком заводе знания этого 
предмета очень нужны.
Ирина признается, что 

мало наслышана о барнауль-
ских заводах и после такой 
экскурсии хотела бы побывать 
где-нибудь еще. Причем ей 
не принципиален профиль 
производства – для расшире-
ния кругозора и углубления 
знаний в области краеведения 
подойдет любой.
Педагоги большой упор 

делают все-таки на проф-
ориентацию и называют такой 
формат экскурсий максималь-
но эффективным. 

- Сегодня в школах внедрен 
проект по профориентации 
«Моя Россия - мои горизонты», - 
отмечает классный руководи-

тель ребят, учитель истории 
и обществознания школы 
№ 102 Владимир Завары-
кин. - Это очень важно, и осо-
бенно для учащихся выпуск-
ных классов. Ведь, действи-
тельно, сориентироваться в 
мире профессий и выбрать 
ту, что будет по душе, очень 
сложно.  На занятиях в ос-
новном мы касаемся теории, 
рассказываем о разных специ-
альностях. А вот возможно-
сти напрямую почувствовать 
производство, ознакомиться с 
его процессами, выпускаемой 
продукцией мы дать не мо-
жем. Я думаю, такие экскурсии 
на предприятия будут иметь 
большое значение.

Цикл экскурсий 
школьников 
на производства 
заканчивается вместе 
с учебным годом. 
Массовые выходы 
на предприятия с целью 
профориентации для 
ребят возобновятся 
грядущей осенью.

Юлия НЕВОЛИНА

Школьники посетили завод отделочных материалов

Красочный выход
Учащиеся школы № 102 побывали на разных производственных участках завода.

ПРОЕКТ

По договору 
с УФСИН
Представители силовых 

структур и органов муни-
ципальной власти ознако-
мились с производствен-
ным потенциалом УФСИН 
России по Алтайскому 
краю.
В сопровождении на-

чальника территориаль-
ного органа полковника 
внутренней службы Сергея 
Герасимова гости посетили 
производственные участки 
лечебно-исправительного 
учреждения № 1 г. Барнаула 
и ознакомились с ассорти-
ментом продукции, выпу-
скаемой в подразделениях 
уголовно-исполнительной 
системы региона.

-  Производственные 
выставки - традиционное 
мероприятие для нашего 
ведомства. Мы проводим 
их, чтобы привлечь новых 
заказчиков и найти произ-
водства для размещения на 
свободных площадях в наших 
учреждениях. Таким  образом 
обеспечить оплачиваемым 
трудом осужденных, чтобы 
они могли погашать свои 
исковые обязательства, - 
отметил начальник УФСИН 
России по Алтайскому краю 
полковник внутренней служ-
бы Сергей Герасимов.
Рассказывая о промыш-

ленном потенциале УИС, Сер-
гей Ермагенович сообщил, 
что ведущими направлени-
ями в ведомстве являются 
дерево- и металлообработка, 
а также швейное производ-
ство. Гостей сопроводили на 
производственные участки 
учреждения, где они лично 
ознакомились с технической 
оснащенностью и условиями 
труда осужденных. 
На выставке они увиде-

ли готовую продукцию из 
учреждений УФСИН края: 
швейные изделия, обувь, ме-
бель, продукцию металло-
обработки, изделия для бла-
гоустройства общественных 
и придомовых территорий, 
строительные материалы, 
сувениры и многое другое. 
Также гостям презентовали 
продукцию пищевой про-
мышленности – муку, крупы, 
овощи, растительное масло, 
мясные полуфабрикаты, хле-
бобулочные и кондитерские 
изделия.
В ходе подведения итогов 

мероприятия с представи-
телями силовых структур 
и органов муниципальной 
власти Сергей Герасимов 
подчеркнул, что важным 
преимуществом взаимодей-
ствия с УФСИН является и 
то, что государственные и 
муниципальные структуры 
могут заключать договоры 
с ведомством как с един-
ственным поставщиком. Это 
обеспечивает сокращение 
времени и упрощение про-
цедуры закупки.

Ярослав МАХНАЧЁВ. 
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ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА

Олеся МАТЮХИНА

Фото из архива АГКМ

В годы Великой Оте-
чественной войны от 800 
тысяч до миллиона совет-
ских женщин овладели 
военными специальностя-
ми, которые никогда пре-
жде не выполняли: были 
связистами, снайперами, 
летчиками, танкистами. 
В Алтайском государствен-
ном краеведческом музее 
хранятся документы и вещи 
Ольги Сотниковой, лично 
подаренные техником тя-
желого танка ИС-122.

Девица-танкист
До войны Ольга Сотникова 

(девичья фамилия Поршонок) 
жила в Ленинграде. Здесь 
окончила курсы шоферов и 
автомобильный техникум. 
Когда грянула война, ей шел 
восемнадцатый год. 23 июня 
1941-го девушка получила 
повестку и стала бойцом 3-й 
Ленинградской дивизии на-
родного ополчения. 2 мая 
1942 года была тяжело ранена, 
больше полугода находилась 
в госпитале. С 3 по 22 декабря 
шофер санитарной бригады 
85-й отдельной танковой бри-
гады 2-й гвардейской армии 
Сталинградского фронта  Ольга 
Поршонок работала на передо-
вой в районе сел Похлебино, 
Нижнее Яблочное и колхоза 
имени 8 Марта Сталинград-
ской области. Девушка вывезла 
с поля боя на своей машине 
85 раненых бойцов и коман-
диров, за что была награждена 
орденом Красной Звезды.
В июле 1943 года в ходе 

Курской битвы под огнем 
противника Ольга Поршонок 
оказывала первую помощь 
раненым и вывозила их в тыл: 
спасла жизнь 37 солдатам и 
офицерам. В августе 1943 года 
награждена орденом Отече-
ственной войны II степени. 
В декабре 1944 года девушка 
окончила первое Ульяновское 
танковое училище с присво-
ением звания младший тех-
ник-лейтенант. Во время учебы 
Ольга познакомилась с буду-
щим мужем – Василием Сот-
никовым, уроженцем Алтай-
ского края, с ним воевала в 
одном подразделении до конца 
войны.
Ольга Поршонок несколько 

раз горела в своей боевой ма-
шине. В одном бою танкистка 
по заданию командования, 
рискуя жизнью, трижды пе-
реправляла разведчиков через 
линию фронта. В боях на под-
ступах к белорусскому городу 
Гомелю  231-й танковый полк, 
в котором служила девушка, 
одним из первых в танковых 
войсках применил ночную 
танковую атаку с зажженными 
фарами. Вместе с командиром 
роты Ольга ворвалась в Гомель 

Танки и косички

и держалась в течение полуто-
ра часов до подхода основных 
сил полка.
С 14 апреля 1945 года Ольгу 

Поршонок назначили заме-
стителем командира роты 
тяжелых танков ИС-122 67-й 
отдельной гвардейской танко-
вой дивизии. На вооружении 
этого подразделения были 
самые мощные и тяжелобро-
нированные из всех советских 
и союзных армий машины, в 
том числе сильнейший в мире 
ИС-122 с калибром пушки 
Д-25Т – самого крупного тан-
кового орудия Второй мировой 
войны. Гвардии младший лей-
тенант Поршонок участвовала 
в прорыве немецкой обороны 
на западном берегу реки Одер. 
Несмотря на сильный артилле-
рийский и минометный огонь, 
она ремонтировала подбитые 
танки прямо на поле боя, ста-
раясь добиться максимального 
возвращения боевых машин 
в строй.
В армии о ней буквально 

слагали легенды. Героическая 
девушка, водитель, техник, 
танкист и при этом – красави-
ца. Во время войны малочис-
ленные женщины-танкисты в 
обязательном порядке носили 
короткие стрижки – требова-
ние техники безопасности. 
И только Ольга Поршонок всю 
войну – и на санитарной маши-
не, и в танке – прошла со сво-
ими роскошными длинными 
косами. Как ей удавалось сохра-
нить их в сложных условиях 
фронтового быта – загадка.

На фронтах Великой Отечественной войны воевало не более 
20 женщин-танкистов. Одна из них – Ольга Сотникова

дентом редакции городской 
газеты. В 1954-1956 годах 
жила в Австрии, где проходил 
службу муж Василий Сотников. 
И только в 1957 году переехала 
в Барнаул на постоянное место 
жительства. 

- Ольга Сотникова в разные 
годы сама передала в крае-
ведческий музей документы, 
личные вещи, фотографии. 
Это очень ценный дар, по-
скольку часть документов – 
это подлинники довоенного 
и военного времени, как и ее 
парадная одежда, - рассказала 
старший научный сотрудник 
отдела музея военной истории 
Алтайского государственного 
краеведческого музея Наде-
жда Лямина. – В то время я 
тесно работала с городским 
комитетом ветеранов, форми-
ровала фонд выставки «Жен-
щина-солдат» и выяснила, что 
в нашем крае было всего две 
женщины-танкиста. Очень 
трудно было поверить, что эта 
небольшого роста женщина 
выносила и вывозила с поля 
боя раненых бойцов, даже не 
являясь санинструктором. Мы 
познакомились лично, Ольга 

Дмитриевна пригласила к 
себе в гости. Она поделилась, 
как под огнем противника 
ремонтировала танки, как 
трудно поправлялась после 
трех ранений. Как будущий 
муж Василий Сотников, ка-
питан-танкист, ее берег и как 
они зарегистрировали брак в 
Москве 25 августа 1945 года. 
Несмотря на все пережитые 
трудности, Ольга Сотникова 
была позитивным человеком, 
улыбчивым и очень открытым.
В краевой столице у Ольги 

Дмитриевны было единствен-
ное место работы - Алтайский 
моторный завод, где она труди-
лась старшим мастером в мото-
росборочном цехе. За ударный 
труд в период 7-й пятилетки 
Сотникова была награждена 
орденом Трудового Красно-
го Знамени, за ударный труд 
бригады в период 8-й пятилет-
ки - орденом Ленина. Успева-
ла растить дочерей, активно 
участвовала в общественной 
жизни коллектива: избиралась 
секретарем цеховой партийной 
организации, членом партий-
ного комитета завода, членом 
городского комитета партии. 
Ольга Сотникова и после 
войны продолжала учиться: 
окончила университет марк-
сизма-ленинизма, была руко-
водителем и пропагандистом 
школы коммунистического 
труда. Она много ездила по 
стране - участвовала в работе 
комитета советских женщин 
и комитета сторонников мира 
в Москве. 

Награды Ольги Сотниковой: два ордена Красной Звезды, 
орден Отечественной войны II степени, орден Трудового 
Красного Знамени, орден Ленина, боевые медали. Ольга 
Дмитриевна - автор мемуаров «Шумели грозы». Она ушла 
из жизни в 2000 году, похоронена в Барнауле.

Ольга Дмитриевна Сотникова - механик-водитель танка. Берлин. 1946 г.

В районе немецкого города 
Цехин она лично села в танк 
и повела его в атаку. В соста-
ве экипажа уничтожила пять 
солдат с фаустпатронами, во-
семь пулеметных точек, два 
полевых орудия, три миномета 
и до 30 солдат и офицеров-про-
тивника. За апрельские бои 
Берлинской операции Ольга 
Поршонок награждена вто-
рым орденом Красной Звезды. 
На рейхстаге она расписалась 
«Я - ленинградка!». 

Вся жизнь, как подвиг
Послевоенная биография 

Ольги Сотниковой также на-
сыщена событиями, как и во-
енная. А самое удивительное, 
что не сбылись мрачные пред-
сказания медиков: несмотря на 
тяжелейшие физические на-
грузки и перегрузки в боевых 
машинах, многочисленные 
ранения и контузию, Ольга 
родила трех дочерей. И это 
можно считать еще одним 
подвигом этой удивительной 
женщины. Сотникова работала 
в райисполкоме Челябинска 
автотехником на спецтранс-
порте, нештатным корреспон-
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Фото Михаила ПОЛУБЕДОВАЛюбители книг нашли для себя мероприятия на любой вкус.

Библиотека имени Пушкина
Всероссийскую акцию посвятили солнцу русской поэзии 

Светлана ЕРМОШИНА

Центральной площадкой 
Всероссийской акции «Биб-
лионочь» в Барнауле стала 
Алтайская краевая научная 
универсальная библиотека 
им. В.Я. Шишкова. За че-
тыре часа в акции приняло 
участие более 600 человек. 
Главные темы встречи в 
этом году – 225-летие со дня 
рождения Александра Серге-
евича Пушкина и Год семьи.

Круг чтения
Пушкинская тема отрази-

лась в большинстве площадок 
акции в Шишковке. На откры-
тии «Библионочи» разверну-
лось театрализованное действо 
с участием великого поэта, а 
чуть позже – светский бал, где 
барнаульцы смогли узнать об 
этикете пушкинского време-
ни и изучить танцы, которые 
исполняли современники 
Пушкина.
Книжно-иллюстративная 

выставка «Пушкин. Круг чте-
ния, или жизнь в литературе» 
объединила более 700 изданий: 
монографий о жизни и творче-
стве поэта, его произведений, 
а еще наименований из его 
библиотеки. Правда, конкретно 

КСТАТИ

Еще одной темой «Библионочи» в Шишковке стал 
95-летний юбилей со дня рождения Василия Шукши-
на. Так, в программе акции появилась викторина по 
творчеству нашего земляка, литературный спектакль 
по рассказам Шукшина, исполненный студенческим 
театром Алтайского краевого колледжа культуры и 
искусств, а также мастер-класс по росписи по дереву 
«Калина красная». К произведениям Василия Макаро-
вича отсылали и музыкальные программы.

помогает составить представ-
ление о семейных отношениях 
этой пары. В формате лекции 
кандидат исторических наук 
Сергей Усольцев рассказал, 
какими были традиционные 
семейные ценности в разных 
странах в разные времена. Об 
отражении семейных ценно-
стей в литературе поведал 
поэт, прозаик, публицист 
Иван Образцов. Как проявля-
лись семейные ценности в 
петроглифах Алтая, подели-
лась краевед Елена Назаренко. 
А на «Вечерних чтениях» ал-
тайские писатели читали свои 
книги вместе с подростками и 
родителями. 

36 площадок 
в программе 
«Библионочи» 
в библиотеке имени 
В.Я. Шишкова

386 читательских 
билетов оформлено во 
время акции в Шишковке

606 библиотек 
в 66 муниципальных 
образованиях Алтайского 
края присоединилось 
к акцииБИ
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этих книг Пушкин в руках не 
держал, издания более поздних 
лет, однако они дают понять, 
чем интересовался поэт.

- На момент описания 
библиотека Пушкина состав-
ляла 1522 названия книг, а 
экземпляров было 3,5 тысячи, - 
рассказывает Галина Першко, 
главный библиотекарь отдела 
культурных программ АКУНБ 
им. В.Я. Шишкова. – Это были 
книги по истории России, фи-
лософии, книги французских 
писателей. Пушкин любил 
оставлять на полях пометы, 
а если на поля они не входили, 
то по размеру книги вырезал 
лист, писал развернутый ком-
ментарий и вкладывал между 
страниц. Например, в книге 
«Физиология питания» он 
оставил закладку, написанную 
своей рукой: «Не оставляй на 
ужин все, что можно съесть 
за обедом». Мы понимаем 
движение души Пушкина и 
его юмор.
Эта выставка не ограничена 

рамками «Библионочи» и бу-
дет работать в Шишковке до 
21 июня (12+).

Тайны эпох
На лекции кандидата фи-

лологических наук Сергея 

Манскова «Я Пушкин про-
сто…» много было сказано о 
тяге поэта к дуэлям. Чтобы 
иметь крепкую руку, Пушкин 
тренировался любопытным 
способом – ходил с тяжелой 
тростью. Кстати, этот же факт 
вспоминали в одном из вопро-
сов викторины, размещенной 
в зале с книжной выставкой.

Для отдела редких книг «Биб-
лионочь» - одна из возможно-
стей ознакомить читателей с 
уникальными изданиями. Так, 
здесь можно увидеть «Библи-
отеку для чтения» 1834 года, 
факсимильное издание «Рус-
лана и Людмилы» 1820 года – 
первую иллюстрированную 
книгу Пушкина, копии рукопи-
сей, воспроизведенные вплоть 
до цвета бумаги и обрывов 
по краям листов. Отдельную 
полочку в витрине занима-
ют миниатюрные книжечки 
разных годов, кстати, третье 
издание «Евгения Онегина» 
было издано именно в миниа-
тюре. Самый ранний экспонат – 
альманах «Северные цветы» 
1828 года, где опубликовано 
14 стихотворений Пушкина.

- Некоторые книги посту-
пили к нам в 1950-е годы из 
Государственного книжного 
фонда, например, два томика 
сочинений Пушкина. Один из 
них был во Франции, в обще-
ственной библиотеке имени 
Тургенева, при оккупации Па-
рижа немцами эту библиотеку 
вывезли, прятали в замках, 
а уже после книги попали в 
Государственный книжный 
фонд. Почти не видно штем-
пель пансионата в Ницце, это 
значит, что книга побывала и 
там, - рассказывает Ольга Тру-
хина, главный библиотекарь 
отдела редких книг. – Старые 
книги всегда хранят какие-то 

тайны, нам их открывать очень 
интересно.
В отделе краеведения для 

посетителей организовали 
большую интерактивную игру 
«Регион А. Игры разума». Участ-
никам нужно составить факты 
об Алтайском крае, поработать 
с книжным каталогом и рас-
познать правдивые и ложные 
утверждения.

- Мне кажется, для совре-
менного человека сложно 
будет разобраться в катало-
ге, – рассуждает сотрудница 
библиотеки, готовясь к игре. – 
Если факты о родном крае 
многим известны, то поиск в 
каталоге – это определенный 
навык, который не использует 
молодежь. Хотя электронным 
каталогом можно пользоваться 
даже находясь у себя дома, 
карточный каталог тоже инте-
ресен. Здесь хранятся библи-
ографические записи с конца 
XVII века по настоящее время, 
систематизированные по пред-
метным рубрикам.
Тем и привлекательны 

подобные интерактивы в 
библиотеке: где еще своими 
руками потрогаешь приметы 
времени, бывшие в ходу еще 
совсем недавно? Совместное 
прослушивание виниловых 
пластинок из фонда библиоте-
ки для одних стало необычным 
опытом, а у других вызвало 
прилив ностальгии.

Семейные встречи
Год семьи нашел отражение 

в разных элементах познава-
тельной программы. Напри-
мер, один из разделов книж-
ной экспозиции посвятили 
супруге Пушкина – Наталье 
Николаевне. Труды, основан-
ные на архивных документах, 
книга «Письма к жене» - все это 
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Студенты разных специальностей погрузились в изучение правовых вопросов в диалоге с экспертами.

Знания и отношения
Проблемы всех участников образовательного процесса обсудили молодые 
правозащитники

Светлана ЕРМОШИНА

Под эгидой уполномо-
ченного по правам чело-
века в Алтайском крае для 
учащихся ведущих вузов 
региона на базе Алтайско-
го государственного уни-
верситета прошла Школа 
молодого правозащитника 
имени профессора Валерия 
Невинского.

Право и образование
Этот проект – переосмыс-

ленное продолжение зим-
ней школы по защите прав, 
которую 16 лет проводил Ва-
лерий Валентинович Невин-
ский. Теперь она проходит в 
ином формате, однодневном, 
с участием студентов разных 
специальностей. 

- На мероприятиях, прово-
димых профессором Невин-
ским ежегодно в январе-фев-
рале, была не только работа в 
формате лекций, тренингов, 
семинаров, диспутов, но и 
возможность пообщаться с 
профессорами, судьями Кон-
ституционного суда, серьез-
ными экспертами на любые 
темы, - отмечает Антон Ва-
сильев, уполномоченный по 
правам человека в Алтайском 
крае. Все эти традиции сохра-
нены в нынешнем проекте.
В мероприятии участвуют 

полсотни студентов класси-
ческого и педагогического 
университетов, Барнаульского 
юридического института МВД 
России и Алтайского филиала 

РАНХиГС. Помимо представи-
телей краевых органов вла-
сти и высшей школы региона, 
своим опытом правозащиты 
делятся первый заместитель 
руководителя рабочего аппара-
та Федерального омбудсмена 
Илья Чечельницкий, доцент 
кафедры конституционного 
права Санкт-Петербургского 
государственного университета 
Алексей Должиков.
В основе встречи одна из 

актуальных на сегодня тем – 
вопросы права на образова-
ние. Такая тематика заявлена в 
Школе правозащиты впервые.

- При сегодняшнем темпе 
продолжающихся реформ со-
держания, уровней образова-
ния, доступа к образованию, с 
учетом отхода от Болонской си-
стемы и принятием новых го-
сударственных стандартов важ-
но, чтобы эта тема звучала в 
аудитории студенческой, среди 
участников образовательного 
процесса и будущих педагогов, - 
объясняет Антон Васильев.
Как отметил Алексей Дол-

жиков, являющийся также 
членом Совета федерального 
учебно-методического объе-
динения по юриспруденции 
при Минобрнауки РФ, сейчас в 
десяти вузах России проходит 
эксперимент по уточнению 
национальной системы об-
разования. 

 – За десять лет, что я зани-
мался международными свя-
зями в вузе, замечал проблему: 
студенты не могли зачесть 
свои достижения, полученные, 

например, в Германии, здесь 
в России, - сообщает Алексей 
Должиков. - Если студент по-
едет в Киргизию, где русский 
язык признан официальным, 
проблем не возникнет, а в Ки-
тае диплом бакалавра нуж-
но перевести и подтвердить. 
В этой части Болонская систе-
ма говорит об общих правилах 
в сфере образования, и это то, 
от чего, по моему мнению, не 
нужно отказываться.

Глубже в тему
Шесть экспертных площа-

док поделены по субъектам 
образовательных отношений: 
здесь обсуждают права детей 
с точки зрения возможностей 
их развития, права студентов, 
родителей, отдельно обращают 
внимание на общественные ор-
ганизации и движения в сфере 
образовательного процесса – в 
этом направлении приглашен 
специалист из «Движения пер-
вых». Кроме того, эксперты 
рассказывают об образовании 
в сфере прав человека.

- Сегодня обсуждают раз-
личные насущные вопро-
сы, связанные в том числе с 
поправками, внесенными в 
Конституцию РФ. Из вопро-
сов, которые меня особенно 
интересуют, – возможность 
получения дополнительного 
образования после основного 
высшего, какие в ближайшее 
время будут самые актуальные 
направления в образовании. 
Интересна деятельность по 
правовому информированию 

подрастающего поколения, - де-
лится ожиданиями от школы 
Владимир Толмачёв, слуша-
тель пятого курса БЮИ МВД 
России, младший лейтенант 
полиции.
Конечно, не обошли сто-

роной права педагогов и на-
ставников. Поэтому особенно 
важно участие в мероприятии 
представителей педагогиче-
ского вуза.

- Система образования – это 
сущностная основа любого об-
щества, системообразующий 
социальный институт. От 
нее зависят и перспективы 
развития общества в целом, - 
уверена Наталья Матвеева, 
проректор по научной работе 
и инновационной деятель-
ности АлтГПУ. – Непростые 
времена переживала система 
образования России на рубеже 
веков, когда она качнулась в 
сторону акцента на экономи-
ческих отношениях. Это пред-
ставление образования как ус-
луги и соответственно перевод 
всех отношений участников 
образовательного процесса в 
экономическое поле. 
Совместно с экспертами-на-

ставниками студенты анализи-
руют ситуации, взятые из прак-
тики работы уполномоченного, 
требующие отстаивания прав 
участников образовательного 
процесса, и моделируют воз-
можные механизмы их ре-
шения. Они обсуждают круг 
проблем, а затем выступают 
перед экспертами, получают от 
них оценку, вопросы, старают-

ся отстоять свою позицию по 
теме. Такой формат позволяет 
глубже погрузиться в тему и 
осмыслить ее.

- Круг обращений к упол-
номоченному по правам че-
ловека в сфере образования 
неширок, - рассказывает Антон 
Васильев. - Но есть вопросы, 
связанные с начислением за-
работной платы, с прекраще-
нием трудовых отношений 
(потому что в высшей школе 
отношения срочного характера 
и основания для увольнения 
не всегда удовлетворяют пре-
подавателей), бывают случаи 
проблем в отношениях педаго-
га и родителей школьников – 
это уже вопросы буллинга в 
отношении педагогических 
работников. В них есть своя 
особенность, поскольку кате-
гория преподавателей зависи-
мая. Чаще всего мы получаем 
материалы от профсоюзных 
организаций, потому что они 
аккумулируют проблемы и 
передают нам для их решения.

СПРАВКА ВБ

В трех образовательных организациях 
края есть юридические клиники: это Ал-
тайский государственный университет, 
филиал РАНХиГС и Академия труда и 
права. В них группы студентов под ру-
ководством преподавателей оказывают 
юридическую помощь определенному 
перечню граждан: инвалидам всех групп, 
детям-сиротам, участникам СВО и т.д.



Пятница, 26 апреля 2024 г. № 60 (5929)

11ПТ

    Прогноз погоды

Погода в мае ожидается на 2-3 градуса 
теплее среднего. По прогнозу синоптиков, 
это сдвинет сроки таяния остатков снега 
в горах Алтая к середине мая.

КАРТА МЕСЯЦА 

    Назад в прошлое
22 мая – 80 лет со дня образования 

Государственной филармонии Алтай-
ского края (1944). 

26 мая - 125 лет со времени юбилей-
ных пушкинских торжеств в Барнауле 
и переименования Иркутской улицы 
в Пушкинскую (1899).

9 мая – 45 лет назад в Индустри-
альном районе на пересечении улиц 
Энтузиастов и Панфиловцев заложили 
городской парк им. Ленина, его пло-
щадь 72 гектара, высажено около 2 
тысяч саженцев (1979). 

    Вперед в будущее 
18 мая Барнаул в 18-й раз присое-

динится к Всероссийской акции «Ночь 
музеев». Главными темами будут Год 
семьи, 79-летие Великой Победы, Деся-
тилетие детства (до 2027 года), 70-летие 
со времени начала освоения целины 
на Алтае и 150-летие со дня рождения 
Николая Рериха. Музеи-участники будут 
открыты с 19.00 и до 2.00. 

С 23 по 26 мая в спорткомплексе 
«Темп» состоится чемпионат России 
по панкратиону, ожидается около 600 
участников. 

24 мая в честь Дня славянской пись-
менности и культуры в Барнауле прой-
дут выставки, творческие мастер-клас-
сы, концерты. Традиционно певческий 
праздник проходит в Нагорном парке. 

    Событие месяца 
25 мая для 3,4 тысячи барнаульских 

старшеклассников прозвенит последний 
звонок. А у всех остальных школь-
ников 23 мая окончится очередной 
учебный год.

    Задача месяца 
До 2 мая необходимо отчитаться 

о полученных доходах в налоговую 
инспекцию.

Май – конец весне, лету начало
Если апрель считается «весной 

воды», то май - это «весна зелени», 
время первых гроз, обновления при-
роды. И главным событием мая вот 
уже 79-ю весну является День Ве-
ликой Победы. Также в этом месяце 
барнаульцам предстоит печь куличи 
и красить яйца, побывать в музеях 
ночью, окончить учебный год, а для 
тысяч старшеклассников прозвенит 
последний звонок. 

Алиса ТРОСТНИКОВА

    Праздник месяца
День Победы - один из самых важных праздников в российской истории, широко 

отмечается в каждом уголке страны. Каждый год чтут память погибших бойцов и 
мирных граждан, а также чествуют ветеранов ВОВ. К 79-й годовщине праздника в 
Барнауле подготовили 160 праздничных событий. 
Официальные торжественные мероприятия 9 Мая начнутся с возложения цветов 

к Мемориалу Славы. После этого запланировано прохождение войск Барнаульского 
гарнизона на площади Советов с участием парадных расчетов, знаменной группы 
и сводного гарнизонного оркестра. В этот же день состоится традиционный легко-
атлетический пробег «Кольцо Победы».
Основной площадкой для мероприятий 9 Мая станет площадь Сахарова. Однако 

программы, посвященные 79-й годовщине Победы, пройдут во всех районах города. 
Завершится празднование фейерверком.

    Традиция месяца
5 мая православные отмечают важнейший 

христианский праздник – Пасху. Торжество, 
его еще называют Светлое Христово Воскре-
сение, служит символом победы жизни над 
смертью. Подготовка к Пасхе проходит в 
течение Страстной недели и заканчивается 
в Великую субботу приготовлением празд-
ничной пищи - куличей, творожных пасх и 
крашеных яиц. Пищу несут в церковь, где 
она освящается во время службы.
Пасхальные богослужения пройдут в ночь с 4 на 5 мая в 15 церквях и храмах 

Барнаульской епархии Русской православной церкви. После этого горожане смогут 
уехать домой на электротранспорте.
Всю Светлую седмицу любой желающий может подняться на колокольню и 

позвонить в честь Христова Воскресения. 
На девятый день после Пасхи, 14 мая, приходится Радоница или Родительский 

день. Барнаульцы обязательно приходят в этот день на кладбище к могилам своих 
родных и близких усопших. В Родительский день до Черницкого, Новомихайлов-
ского и Власихинского кладбищ, а также кладбищ в Гоньбе и Затоне организуют 
перевозку граждан.

    Календарь
В мае нас ждут две пары длинных 

выходных. Майские праздники к Празд-
нику Весны и Труда в этом году выпали 
частично на предыдущий месяц, начиная 
с 28 апреля, и по 1 мая. Рабочая неделя 
наступит в четверг, 2 мая. В честь Дня 
Победы выходные также продлятся че-
тыре дня - 9, 10, 11 и 12 мая. 

    Официальные 
даты

1 мая – Праздник Весны и Труда, 
3 мая – День кондитера; 5 мая – Между-
народный день акушерки, День водолаза; 
7 мая – День радио; 12 мая – Всемир-
ный день медсестер, День посадки леса; 
15 мая – Международный день семьи; 
18 мая – Международный день музеев; 
20 мая – Всемирный день метрологии, 
День травматолога; 21 мая –День воен-
ного переводчика, День работника БТИ; 
24 мая – День славянской письменности 
и культуры, День кадровика; 25 мая –День 
филолога; 26 мая – День российского 
предпринимательства, День химика; 
27 – Общероссийский день библиотек; 
28 мая – День пограничника.

    Новые правила и права
С 1 мая продавец не сможет осуществить продажу молочной продукции, если 

информация в момент проведения товара через кассу от системы «Честный знак» 
покажет несоответствие продукции требуемым правилам. В частности, это позво-
лит защитить покупателей от покупки просроченных молочных продуктов - такой 
товар просто нельзя будет внести в чек. Поэтому все магазины розничной торговли 
должны установить программное обеспечение, которое позволит в режиме онлайн 
проверять соответствие товара требуемым качествам.
В мае изменятся правила заключения договоров на целевое обучение в универ-

ситеты и колледжи. Согласно поправкам в закон «Об образовании», максимальный 
срок отработки после обучения не должен превышать пять лет, минимальный срок 
останется прежним - три года. Все заказчики на целевое обучение обязаны разме-
щать свои предложения на сервисе Минтруда «Работа в России». Привязки к месту 
жительства не будет - абитуриент сможет выбрать предложения в любом регионе. 
И самое важное изменение: отныне студент получит право заключать только 

один договор на целевое обучение с одним образовательным учреждением.

    Добрые поводы
7 мая – Всемирный день борьбы 

с астмой; 14 мая – День фрилансера; 
16 мая – Международный день биографов; 
19 мая – День пионерии; 20 мая – Между-
народный день пчел; 21 мая – Междуна-
родный день чая; 22 мая – Международ-
ный день биологического разнообразия; 
26 мая - День снежного барса на Алтае, 
День рыжих; 27 мая - Международный 
день рассеянного склероза; 28 мая – День 
брюнеток; 31 – День отказа от курения, 
День блондинок.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Семья и дошкольное об-
разовательное учреждение –
два института, каждый из 
которых по-своему влияет 
на приобретение социаль-
ного опыта, формирование 
личностных качеств ребенка. 
Их воспитательные функции 
различны, но для всесторон-
него развития детей необ-
ходимо их взаимодействие.
В Барнауле эту работу ведут 
разными способами.

Инновации и традиции
Педагогическое просвеще-

ние родителей воспитанников –
это ежедневная деятельность 
сотрудников детских садов. 
Разнообразные формы работы с 
мамами и папами давно вошли 
в единую стройную систему 
изучения теории, новаторских 
идей в области педагогики и 
психологии и практики работы 
с детьми. Для этого в учрежде-
ниях используют разные подхо-
ды. Так, в приемных размеще-
ны информационные стенды 
и содержательные материалы. 
Широко используются формы 
дистанционного и очного вза-
имодействия. 

– На базе детских садов рабо-
тают консультационные пун-
кты, они располагают набором 
средств, которые позволяют 
помочь родителям успешно 
развивать ребенка, увидеть его 
сильные стороны, - добавляет 
начальник отдела дошколь-
ного образования городского 

профильного комитета Ирина 
Синенко.
Отдельные пункты рабо-

тают, в том числе и на дому, 
с теми, кто воспитывает ма-
лышей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Они 
специализируются на расстрой-
ствах аутистического спектра, 
синдроме Дауна, нарушениях 
зрения, слуха, опорно-двига-
тельного аппарата и, как пра-
вило, располагаются в учрежде-
ниях, направленных на работу 
с детьми с определенными 
заболеваниями. 
Также в Барнауле успешно 

развиваются недавно появив-
шиеся  службы ранней помощи, 
центры игровой поддержки 
ребенка, библиовидеотеки и 
лекотеки. Наряду с инноваци-
онными методами не теряют 
актуальности и давно зареко-
мендовавшие себя традицион-
ные формы работы с семьями. 
Одна из самых распространен-
ных – родительские клубы. Они 
сформированы в большинстве 
детских садов краевого центра.

- Мы начали эту деятель-
ность в 2022 году, - рассказыва-
ет заведующая детским садом 
№ 199 Анна Легостаева. – Сна-
чала на встречи приходили 
всего два-три родителя, теперь 
их гораздо больше. Получа-
ем большой положительный 
отклик. После рабочего дня в 
раскрепощенной обстановке 
помогаем им сбросить напря-
жение и в то же время препод-
носим полезную и актуаль-
ную информацию. У нас есть 

утвержденный план работы 
семейного клуба, но мы учи-
тываем и запрос родителей. 
Индивидуальные моменты 
всегда были, есть и будут. Это 
касается и детей – все они раз-
ные, и представлений родите-
лей о воспитании и важных 
качествах личности. В рамках 
одной из встреч мы помогли 
разрешить, например, разно-
гласия между взрослыми, дети 
которых не могли найти общий 
язык друг с другом.
Важно, что такие ситуации 

не выносятся на общее обсуж-
дение – педагог-психолог, зная 
о случившемся, ненавязчиво 
вводит подходящую тему на 
собрании и предлагает мето-
дики, наиболее эффективные 
именно в этой ситуации.

Для наглядности
На заседания семейных 

клубов приглашают всех же-
лающих родителей вне зави-
симости от возраста детей. 
Как правило, с ними работают 
специалисты узкого профиля.

- В первую очередь на встре-
чах мы преследуем психоло-
гические цели, - поясняет пе-
дагог-психолог детского сада 
№ 199 Марина Алексеева. –
Занятия всегда состоят из 
двух частей – теоретической 
и практической. В последний 
раз обсуждали тему здоровья 
в целом и психологического 
здоровья в частности. Понятие 
введено сравнительно недавно, 
мало кто обращает внимание 
на этот аспект. К тому же в ин-

тернете ему посвящено много 
статей, но в них нет единой и 
четкой информации. Родите-
лям важно услышать об этом 
от специалиста.
А их круг широк. На преды-

дущем собрании выступали 
заведующий кафедрой общей 
и социальной педагогики 
АлтГПУ Светлана Колесова и 
доцент кафедры психологии 
АлтГПУ Галина Парфёнова. 
Теперь с мамами беседу о здо-
ровье вела в том числе физин-
структор детского сада Татьяна 
Архипова. Активнее во взаи-
модействие с аудиторией она 
включилась во второй части, 
когда к взрослым присоедини-
лись их дети. Наобнимавшись 
вдоволь после многочасовой 
разлуки, они вместе с педа-
гогом провели веселую раз-
минку и даже поучаствовали 
в шуточных соревнованиях, 
где был сделан упор на семей-
ное взаимодействие. Это стало 
ненавязчивым продолжением 
теоретической части, которая, 
кстати, тоже не была выстроена 
в формате лекции.
Марина Алексеева поста-

ралась объяснить важные 
правила взаимодействия с 
ребенком, сохраняющие его 
психологическое здоровье. 
Чтобы было понятно, поче-
му детей нельзя сравнивать 
друг с другом, мамам выдала 
бумажные салфетки и пред-
ложила отрывать кусочки по 
строгому алгоритму. Выполнив 
условия и развернув их, участ-
ницы увидели, что, выполняя 

одни и те же действия, создали 
совершенно непохожие друг 
на друга снежинки. Другими 
наглядными способами педа-
гог-психолог показала, как от-
ражается на внутреннем мире 
детей критика, поддержка и 
гиперопека.

- Вроде мы разобрали оче-
видные вещи, но когда нам 
наглядно продемонстрировали, 
к чему приводит поведение 
взрослых, посмотрели на тему 
по-другому, - признается мно-
годетная мама Юлия Трухина. –
Такие клубы очень нужны для 
родителей. Здесь уютная атмос-
фера, мы узнаем много нового 
и полезного. Если честно, после 
первого посещения у меня был 
восторг! Мои старшие дети хо-
дили в другой сад, где не было 
клуба. Я в принципе не знала, 
что это такое. Мне все очень 
нравится. Мои дети ходят в 
среднюю и подготовительную 
группы. Лично для меня было 
бы актуально на следующей 
встрече разобрать подготовку 
к школе, в том числе психоло-
гическую.
Информацию, преподнесен-

ную на собраниях семейных 
клубов, передают желающим 
родителям, которые по разным 
причинам не смогли присут-
ствовать на них очно. После 
таких встреч нередко проводят 
анкетирование, чтобы полу-
чить обратную связь и, если 
необходимо, скорректировать 
работу.

149
консультационных 
пунктов работает на 
базе детских садов 
Барнаула. 

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ

Мама в теме
В детских садах Барнаула оказывают всестороннюю поддержку родителям
в воспитании малышей

На встречи родительских клубов приглашают и детей.
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Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Дианы СМЕРДОВОЙ

Наставник - ученик
Медучреждения Барнаула реализуют программы привлечения молодежи

В Краевой клинической 
больнице скорой медицин-
ской помощи № 2 очень 
ждут молодых професси-
оналов. Здесь тесно ра-
ботают с профильными 
вузами и медуниверсите-
том, предлагают особые 
условия трудоустройства, 
программы наставниче-
ства. Курирует эту рабо-
ту главная медицинская 
сестра медучреждения 
Анжелика Панченко.

В тесной связке
С Анжеликой Панченко 

встречаемся в отделении 
анестезиологии и реани-
мации № 1. Здесь наряду с 
опытными врачами и медсе-
страми, чей стаж перевалил 
за 25 и более лет, работает 
молодежь. Главная медсе-
стра пришла оценить работу 
студентов-практикантов, об-
судить их успехи со старшей 
медсестрой отделения с тем, 
чтобы в перспективе лучшим 
кадрам предложить возмож-
ность трудоустройства. 

- Сразу пять наших ме-
дицинских сестер уехали на 
СВО, теперь усиленно попол-
няем свои ряды. Сейчас в от-
делении проходят практику 
шесть учащихся профильных 
колледжей, пришли работать 
два молодых специалиста, -
рассказывает Анжелика Пан-
ченко.

Основной профиль работы 
отделения - оказание помо-
щи больным с инсультами. 
Здесь пациенты в первые 
сутки после возникновения 
острого нарушения мозго-
вого кровообращения нахо-
дятся под неустанным на-
блюдением медиков. Также 
проходят лечение тяжелые 
терапевтические и невроло-
гические больные.
Отделение анестезиоло-

гии и реанимации не пусту-
ет. Из 18 коек заняты 16, не-
которые пациенты находятся 
на аппаратах искусственной 
вентиляции легких. Мони-
торы слежения считывают 
мельчайшие параметры со-
стояния здоровья проходя-
щих здесь лечение. В таких 
условиях работы, как считает 
Анжелика Панченко, стано-
вится особенно значимым и 
важным профессионализм 
всей команды, оказывающей 
помощь. 

- Обучаем молодежь тон-
костям профессии и сами 
учимся у них энергии, задо-
ру, - констатирует исполня-
ющая обязанности старшей 
медицинской сестры отде-
ления Ияна Швецова.
Труд в отделении сложен 

во всех отношениях. Медсе-
стра, чтобы здесь работать, 
должна пройти дополни-
тельное переобучение и уз-
нать много узких професси-
ональных моментов. Также 
это нелегко эмоционально, 

слезы после первого дня ра-
боты бывают у многих. 

Шефная пара
На часах 11.00. В это время 

у медицинских сестер наи-
большая нагрузка - выпол-
няются назначения врачей. 
Одному пациенту - капель-
ница, другому - инъекции, 
третьему и то, и другое.
Молодая медсестра Да-

рья Шандаева для общения 
смогла выделить не более 
пары минут. Она в отделе-
нии трудится уже три года. 
Начало ее карьеры выпало 
на ковидные годы. 

- Сначала было сложнова-
то. До сих пор помню свой 
первый день в ковидном 
госпитале, который бази-
ровался в этом здании .
И себя в защитном недыша-
щем медицинском костюме. 
Пот лился рекой, но стоять и 
жалеть себя было некогда -
люди нуждались в нашей 
помощи и лечении. Ковид-
ные времена позади, но наша 
помощь все так же востребо-
вана, спасительна и нужна, -
констатирует Дарья.
Первым наставником для 

молодой медсестры стала 
опытный специалист с более 
чем 30-летним стажем Елена 
Грушина. С горой папок и 
журналов в обнимку она, 
улыбаясь одними глазами, 
рассказывает, какой способ-
ной ученицей оказалась ее 
Даша.

- За годы работы обучила 
десятки молодых специа-
листов. Такое могу сказать 
не обо всех. Дарья Шандае-
ва - умница, красавица. Не 
испугалась трудностей и все 
медсестринские премудрости 
быстро освоила. И до сих пор 
все новшества на вооруже-
ние берет, - отмечает Елена 
Евгеньевна.

По словам Анжелики Пан-
ченко, такие связки «молодой 
специалист – шеф-настав-
ник» создаются постоянно. 

- Организуем шефную 
пару, и молодая медсестра 
быстрее погружается в азы 
профессии. С ноября про-
шлого года у нас в БСМП-2
начала работать «Школа 
старших медсестер». Новые 
знания для себя получают и 
действующие специалисты, 
и молодые медики, которые 
бы хотели вырасти професси-
онально и попасть в кадро-
вый резерв. За год обучились 
порядка 40 человек, - расска-
зывает Анжелика Панченко.

Приведи друга
Не так давно главная мед-

сестра с командой других 
медиков вернулись из ко-
мандировки.

- Мы показали ребя-
там-выпускникам Родинско-
го медицинского колледжа 
презентацию с кадрами из 
наших отделений, рассказали 
о направлениях работы мно-
гопрофильной больницы, 

о возможности карьерно-
го роста. Ребята приходят 
к нам после обучения се-
стринскому делу и могут, 
при желании, пройти у нас 
переобучение для перехода 
в операционную или реани-
мацию. Девять студентов 
заинтересовались нашей 
информацией и высказали 
желание приехать к нам 
работать. Сейчас у них вы-
пускные экзамены, потом 
они проходят аккредитацию, 
и к сентябрю мы ждем их в 
отделениях нашей больни-
цы, - рассказывает Анжелика 
Панченко. 
В 2022 году в отделения 

больницы пришло шесть 
медсестер, в прошлом уже 
23, сейчас продолжается ак-
тивная работа по привлече-
нию кадров. Для молодых 
специалистов, приходящих в 
БСМП-2, разработано много 
бонусов и мер поддержки. 
Иногородним сотрудникам 
частично оплачивают комму-
нальное жилье, а молодым 
специалистам выплачивают 
подъемные при поступле-
нии на работу. Реализованы 
мотивирующие акции: «Год 
отработал - получи дополни-
тельную выплату» и «При-
веди друга и получи пять 
тысяч рублей». 

Для молодых специалистов БСМП-2 разработаны программы поддержки и профессионального погружения в профессию.

Под руководством 
главной медицинской 
сестры медучреждения 
Анжелики Панченко 
трудится 707 
медицинских сестер и 
297 человек младшего 
медицинского 
персонала.
У 18 медсестер 
трудовой стаж 
составляет менее года, 
к каждой прикреплен 
опытный шеф-
наставник.
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Главное событие в сфере моды на Алтае собрало дизайнеров со всей Сибири
Будет носиться

В следующем году фестиваль 
планируют расширить 

и включить в него показы 
не только одежды, 

но и аксессуаров. Кроме 
того, организаторы намерены 
увеличить продолжительность 

«Алтайской недели моды» 
до пяти-семи дней.

Юлия НЕВОЛИНА
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В Барнауле состоялись мод-
ные показы в рамках третьего 
Межрегионального фестиваля 
«Алтайская неделя моды», где 
свои коллекции представили 
дизайнеры из Новосибирска, 
Томска, Кемерова, Междуре-
ченска, Бийска, Рубцовска, 
Горно-Алтайска. В эти дни 
на фестивальный подиум 
вышло свыше ста моделей, 
в том числе и дети. 

Наш ответ санкциям
 «Алтайская неделя моды» 

проходит в Барнауле с 2022 года. 
В первых показах участвовали 
20 моделей, нынче только дет-
скую коллекцию представили 
64 ребенка. Как отмечают орга-
низаторы фестиваля, профессио-
нальные модели и руководители 
модельных агентств Маргарита 
Пикалина и Виктория Труевцева, 
повод для гордости – далеко не 
только в количестве участников 
фестиваля. Мероприятие стало 
еще масштабнее, о нем все чаще 
узнают далеко за пределами края.

- Этот фестиваль мы задумы-
вали как наш ответ санкциям, - 
рассказала Маргарита Пикали-
на. – Сегодня можно сказать, что 
с уходом брендов с российского 
маркета алтайская мода получи-
ла мощный импульс к развитию. 
Мы видим, насколько дизай-
неры заинтересованы в наших 

мероприятиях, насколько велик 
их интерес не только себя пока-
зать, но и у других поучиться. 
Третий по счету фестиваль 

побил рекорды не только по ко-
личеству участников, но по мно-
гообразию мероприятий, - расска-
зала Маргарита Пикалина. Так, 
если в 2022 году в фестивальной 
программе не было конкурса ди-
зайнеров, осуществлялись лишь 
показы коллекций, то на этот раз 
свое мастерство представили 35 
модельеров. 

- «Алтайская неделя моды» - 
это возможность обрести полез-
ные знакомства, наладить важ-
ные связи, - рассуждает стилист 
и креативный продюсер Денис 
Веснин. – Подобные мероприя-
тия дают понять не только фэ-
шен-сообществу, но и простым 
людям, что мода в Алтайском 
крае развивается – пусть пока 
маленькими, но довольно уве-
ренными шажочками.

Семейный бренд
Многие дизайнеры участву-

ют в «Алтайской неделе моды» 
уже не в первый раз. К примеру, 
в прошлом году победителем 
фестиваля стала София Звягина – 
молодой дизайнер, которая вме-
сте со своей мамой Натальей 
Звягиной участвует в разработ-
ке семейного бренда одежды 
«Гладиолус», характеризующе-
гося линейкой «прет-а-порте». 
Кстати, в качестве приза ей 
достался курс обучения «При-
емы цифровой визуализации 
в фэшен-индустрии» на базе 
Алтайского госуниверситета. 

- Я занимаюсь графическим 
дизайном, а потому благодаря 
обучению в АлтГУ мне удалось 
освоить современные техноло-
гии, которые активно использу-
ются в мире моды, - поделилась 
София Звягина. – Новые знания 
я применяю при разработке 
одежды, а также при ведении 
социальных сетей, посвящен-
ных семейному бренду. 
В этом году в профессиональ-

ном дизайнерском конкурсе 
разыгрывалось тоже немало 
весомых наград. Среди них – 
участие в Международном 
конкурсе дизайнеров одежды 
и аксессуаров «Петербургские 
сезоны», а также в конкурсах, 
которые пройдут в Казахстане, 
Иркутске и Горно-Алтайске. Кро-
ме того, одному из победителей 
досталась «фотосессия под ключ», 
предоставленная российским 
глянцевым журналом Vmode, а 
также курсы по дизайну в АлтГУ.

От детской 
до свадебной моды

Один из фестивальных дней 
был посвящен вечерней моде. 
Здесь свою коллекцию пред-
ставили 20 межрегиональных 
брендов, в числе которых – бий-
ский Dobro-Shop, представля-
ющий вещи в стиле «уличный 
апсайкл» (новая жизнь старым 
вещам), Gloss из Междуреченска, 
барнаульский дизайнер Ольга 

Шашева, а также владелица брен-
да одежды Галина Гришина, для 
которой давно открыты мировые 
подиумы. Выступили перед пу-
бликой и приглашенные спике-
ры – стилист Евгения Пашнева, 
мастер парикмахерского искус-
ства, неоднократный победитель 
профессиональных чемпионатов 
Светлана Унгефук. 

- Один из показов мы посвя-
тили детской моде, которая в 
последние годы очень активно 
развивается в нашем регионе, - 
отметила Маргарита Пикалина. – 
Детские показы уже проходи-
ли в рамках нашего фестиваля, 
но таких масштабов мы еще не 
видывали. Так, специально из 
Горно-Алтайска к нам приехала 
Наталья Верёвкина – руководи-
тель «Школы моды» для детей 
от 4 до 15 лет. Она привезла три 
коллекции, которые принима-
ли участие в международных 
показах. Но все же главными 
моделями в этот день стали 
воспитанники барнаульского 
агентства Rus Models Kids. 
В завершение фестиваля со-

стоялся показ свадебной моды – 
направления, которое довольно 
развито в Барнауле. И в этой 
области нам, действительно, 
есть чем гордиться. Эту тему 
представляли и интересные 
спикеры, среди которых – обла-
датель национальной премии 
по свадебному этикету Евгения 
Скиба, мастер свадебных приче-
сок Ольга Черных, организатор 
свадеб Кристина Степанова, 
визажист Евгения Петрова.

Из кино в фэшен-индустрию
Победительницей «Алтайской 

недели моды» стала барнауль-
ский дизайнер, художник и сти-
лист Татьяна Ланге, основавшая 
свой бренд креативной одежды 
LANGE, который не раз участво-
вал в модных показах. Татьяна 
Ланге – выпускница знаменитой 
барнаульской «первой художки», 
после которой было Новоалтай-
ское художественное училище, 
затем и Санкт-Петербургское 
художественное училище имени 
Н.К. Рериха.

- Уехав из родного Барнаула, 
я шесть лет прожила в Питере, 
где начала постепенно реали-
зовывать свои мечты, - делится 
Татьяна. – Там я попала на ани-
мационную студию «Мельница», 
где участвовала в создании пол-
нометражных фильмов, а затем 
оказалась в Москве в качестве 
ассистента художника по костю-
мам на телесериале «Пушкин» 
кинокомпании «Небо». Дальше 
были проекты «Холодное сердце», 
«Лапси», мелодрама «Блестящей 
жизни лепесток». Между тем, я 
всегда очень хотела работать с 
костюмом – не только подбирать 
людям одежду, но и создавать 
собственные модели. В итоге я 
стала выпускницей Междуна-
родной академии брендинга и 
дизайна Metrics и решила по-
святить свою жизнь дизайну 
одежды и аксессуаров.
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Фото предоставлено Светланой ТИРСКОЙ

Наталья КАТРЕНКО

КСТАТИ

Из раздела формулярного списка Ва-
силия Тистрова, касающегося владения 
науками: «Закон божий, французский и 
немецкий языки, поэзия, мифология, 
архитектура, черчение планов, частное, 
естественное, гражданское, римское 
и российское право и минералогия, 
древняя всеобщая и российская гео-
графия, ботаника, зоология, риторика, 
артиллерия, фортификация, логика, 
российские сочинения, алгебра, геоме-
трия, приложение алгебры к геометрии, 
дифференциальные и интегральные 
вычисления, начертательная геометрия, 
астрономия, статистика, политическая 
экономия, химия, физика, общая и гор-
ная механика, геогнозия, пробирное, 
маркшейдерское и горное искусство, 
рисование, фехтование, пение и тан-
цевание».

Человек незаурядных 
способностей
В этом году исполняется 225 лет со дня рождения горного инженера Василия Тистрова 

Есть ли связь между 
Барнаулом и Надеждой 
Крупской? Именно здесь за-
ключили брак ее дедушка -
горный инженер Василий 
Тистров и бабушка Алексан-
дра Фролова – племянница 
начальника Алтайского гор-
ного округа Петра Фролова. 
Правда, как утверждает из-
вестная алтайская журна-
листка Светлана Тирская, 
автор книги «Бедные род-
ственники Крупской», бар-
наульский след в биографии 
Надежды Константиновны 
хоть и имеется, все же он 
сильно преувеличен. 

Горный инженер
Новая книга Светланы Тир-

ской издана в этом году в серии 
«Алтай: возвращенные имена», 
в которой с участием автора 
уже вышло в свет два тома: 
сборник архивных исследова-
ний «Сложить мозаику судеб» 
и «Срок давности», содержащий 
фронтовые дневники развед-
чика Петра Соловьёва.

- Архивной работой, связан-
ной с возрождением забытых 
имен, я занимаюсь почти двад-
цать лет, - пояснила автор кни-
ги. – И, сталкиваясь с самыми 
разными судьбами, мне всякий 
раз сложно назвать отправную 
точку для того или иного ис-
следования. Если говорить о 
книге «Бедные родственники 
Крупской», то в этой истории 
меня заинтересовала не столь-
ко жена вождя мирового про-
летариата, сколько ее дедушка 
Василий Тистров – человек 
незаурядных способностей, 
выдающийся горный инженер, 
которого и сейчас помнят в 
Сибири. В этом году со дня его 
рождения исполняется 225 лет.

Занявшись этой темой, Свет-
лана Тирская обнаружила, что 
в публикациях, посвященных 
родословной Надежды Кон-
стантиновны, содержится так 
много ошибок и откровенных 
ляпов, что в своей работе она 
решила опереться исключи-
тельно на архивные источники, 
избегая домыслов. К примеру, 
биографию Василия Ивано-
вича, связанную с сибирским 
периодом жизни, автор решила 
изложить на основе информа-
ции из формулярных списков –
основных биографических до-
кументов того времени. Соглас-
но этим сведениям, выходит, 
что по окончании Горного 
кадетского корпуса Василий 
Тистров в 1822 году направля-
ется на Алтай, где становится 
приставом Барнаульского се-
реброплавильного завода. За 
годы работы в Барнауле он 
был смотрителем горнозавод-
ского музея, преподавателем 

горного училища, заведовал 
бумажной фабрикой. В 1830-х 
годах он назначен управляю-
щим заводами и рудниками 
Салаирского округа, а в 1840-х -
управляющим Сузунским 
медеплавильным заводом и 
Монетным двором. 

Прерванный род
Долгое время исследова-

тели считали, что родом из 
Барнаула и мать Надежды 
Константиновны – Елиза-
вета Тистрова. Однако Свет-
лана Тирская утверждает, 
что «теща Ленина» никогда 
не бывала на Алтае, потому 
что из документов извест-
но, что крестили Елизавету 
Васильевну – восьмого ре-
бенка из девяти выживших -
в 1841 году в Петербурге в 
церкви Божией матери Вла-
димирской. 

- Скорее всего, к этому мо-
менту жена Василия Тистрова 
вместе с детьми уже пере-
бралась на постоянное место 
жительства в Петербург, - 
рассуждает журналист. – Су-
пруг же, вероятно, навещал 

семейство во время частых 
командировок в Северную 
столицу. Однако, после того 
как Александра Гавриловна 
умерла после рождения де-
вятого выжившего ребенка, 
Василий Иванович, получив 
отставку от службы в чине 
подполковника корпуса гор-
ных инженеров, взял на себя 
заботу о детях, а в 1860-х го-
дах женился во второй раз. 
Кроме того, автор книги 

утверждает, что в России XIII-
XX веков фамилию Тистро-
вых, имеющую, вероятно, 
скандинавское происхожде-
ние, носили лишь предста-
вители одного семейства.
К таким выводам она пришла 
после исследования генеа-
логических баз и архивных 
источников. Поэтому к это-
му роду можно отнести и 
балерину Императорских 
театров Марию Тистрову
(в книге даже приводятся 
фотографии сцен из спекта-
клей с ее участием) – супругу 
русского писателя, критика и 
педагога, одного из авторов 
Энциклопедического словаря 

Брокгауза и Ефрона, и фаль-
шивомонетчика Аристарха 
Тистрова, покончившего 
жизнь самоубийством. 

- Несмотря на то, что мне 
удалось найти следы внуков 
семейства Тистровых и двух 
правнучек (причем одна из 
них, как и ее предок Козь-
ма Фролов, стала инжене-
ром-гидротехником), все же 
впоследствии род Тистровых 
прервался, - поделилась ав-
тор книги. – Именно поэтому 
изначально я хотела назвать 
эту книгу «Древо без ветвей». 
Неслучайно на надгробии 
одного из потомков Василия 
Ивановича было помещено 
древо с обрубленными вет-
вями. Бездетной оказалась и 
Надежда Крупская. Что это: 
рок, фатум – сложно сказать. 
Но, как бы там ни было, сле-
дов от этой большой семьи 
мне обнаружить не удалось.

Забытые имена
Как рассказала Светла-

на Тирская, большая часть 
использованного в книге 
материала – документы из 

архивов Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Раздобыть неоциф-
рованные бумаги ей помогли 
волонтеры, которые копиро-
вали необходимые докумен-
ты на безвозмездной основе. 
Сама Светлана Тирская тоже 
часто оказывает содействие 
другим во время собственных 
поисков в архивных фондах.   

- В ходе работы над этой 
темой мне удалось попутно 
обнаружить и множество 
других фактов, о которых я 
прежде не знала, - делится 
автор книги. – Так, алтайский 
историк Вячеслав Должиков, 
работая в томском архиве, 
выяснил, что еще одной пле-
мянницей Петра Фролова 
была жена выдающегося 
ученого-естествоиспытателя, 
исследователя Алтая Фри-
дриха Геблера – Александра 
Зубарева, которую можно 
назвать барнаульской сал-
тычихой, истязавшей свою 
прислугу. Причем одну из 
дворовых женщин она забила 
до смерти. 
Сегодня Светлана Тир-

ская занимается поиском 
в архивах фактов о самых 
разных людях, имевших от-
ношение к нашему региону. 
Среди них - первый главный 
архитектор Барнаула совет-
ской эпохи Василий Алексан-
дров, пропавший без вести 
в 1943 году, а также одна из 
руководительниц системы 
образования края 1920-х го-
дов Рахиль Иоффе, которая 
впоследствии стала оперной 
дивой в Петербурге. Не остав-
ляет журналистка и своих 
постоянных тем, касающихся 
истории «Красного Алтая», 
Лепельского минометного 
училища и многих других.

Василий Тистров – выдающийся горный инженер, которого и сейчас помнят в Сибири.
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В Барнауле выступила группа 
«Артерия», созданная одним из са-
мых известных российских гитари-
стов жанра хэви-метал Сергеем Те-
рентьевым. В прошлом году группа 
отметила 20-летие, и на концерте в 
рамках юбилейного тура исполнила 
лучшие хиты, в том числе песни, 
написанные Терентьевым в его быт-
ность музыкантом «Арии». А перед 
концертом мы поговорили с леген-
дой российского рока о его гитар-
ном пути, сложностях и будущем. 

Самоучка
Когда-то я до дыр, если можно так 

выразиться, засматривал видеозаписи 
концертов «Арии» «Сделано в России» 
и кипеловский «Путь наверх». И там, 
и там с гитарой – Сергей Терентьев. 
Полные залы, мощный звук. Сейчас у 
«Артерии» - небольшие клубы, не самая 
многочисленная аудитория. 

- Сергей Владимирович, инте-
ресно сейчас выступать после 
тех времен?
- Если бы «Артерия» сейчас собира-

ла большие залы, я бы не отказался. 
Конечно, не хватает большой сцены, 
хорошего аппарата, света, звука, зарплат, 
в конце концов (улыбается. – Прим. авт.). 

- Группа отметила 20-летие. 
Какие еще новости?
- Отпраздновали юбилей концертом 

в московском клубе, сейчас готовим 
трибьют-проект. 36 коллективов изъ-
явили желание сделать кавер-версии 
наших песен. Дали им полную свободу, 
так что могут и улучшить, и испортить. 
Но там участвуют люди, которые плохо 
не сделают. 

- На гитаре вы учились играть 
самостоятельно. Сейчас, в эпо-
ху всевозможных видеокана-
лов, это легко. А как обучение 
выглядело в вашем детстве?
- Заочные эстрадные отделения 

тогда закрыли, так что у меня выбора 
не было. Купил пособие по импрови-
зации – там было детально расписано, 
как устроена гитара, где какие ноты 
на грифе, советы по занятиям, раз-
витию слуха. Когда снимал партии, 
мучал магнитофон, включал записи 
на пониженной скорости. Причем надо 
понимать, что это была уже далеко не 
первая перезапись с оригиналов. Но 
такие мучения давали плоды, очень 
хорошо развивался слух и мозг. 

- Вы всегда хотели только 
играть на гитаре. О вокале 
не думали?
- Я вообще пришел в ДК и хотел стать 

барабанщиком. Мне дали пособие, я его 

глянул – а там даже не ноты, к которым 
я привык, а какие-то схемы. Мне это 
показалось сложным, так барабанщи-
ком и не стал. Петь меня никогда не 
тянуло. Нет, в общежитии песни под 
гитару орал. Но при этом ощущал, что у 
меня довольно противный голос, чтобы 
быть фронтменом, я самокритичный. 
А потом узнал, что надо беречь голо-
совой аппарат, избегать сквозняков. 

- Про ваш большой рост (196 
см. – Прим. авт.) уже много 
сказано. А при игре на инстру-
менте это плюс или минус?
- Растяжка пальцев широкая, можно 

позволить себе легко сыграть пентато-
нику. Зато после 19-го лада на узком 
пространстве они заплетаются, там 
только тремя пальцами играю. 

Люди и деньги
- В «Артерии» сейчас – старый 
новый вокалист Андрей Козлов 
(Волков). Можно это назвать 
возвращением к старым тра-
дициям?
- Поживем – увидим. Год, как он 

второй раз пришел в группу, успели 
только отрепетировать новую про-
грамму и записать одну песню, ко-
торая выйдет на трибьюте. Кое-какой 
материал он принес на уровне черно-
виков, но изучить не успели, уехали в 
тур. Поклонники просят, чтобы с его 
вокалом мы перезаписали альбом 
2014 года. Посмотрим, может быть, 
сделаем The Best с лучшими песнями 
в его исполнении. 

- Козлов принес свой матери-
ал. То есть в «Артерии» Сер-
гей Терентьев не царь и бог.
Остальные тоже в творческом 
процессе участвуют?
- Конечно. А вообще две истории. 

В группе «Кипелов» Валера (Кипелов, 
основатель одноименной группы, экс-во-
калист «Арии». - Прим. авт.) принес 
черновик песни «Вавилон», наиграл 
его на двух аккордах. Я понял, что он 
хочет, сделал песню. Валера все одо-
брил, записали ее. Хотя позже стало 
казаться, что с ее темпом ошибся, надо 
было быстрее. То есть тут Кипелов – 
автор, я на подхвате. А в «Артерии» 
записывали альбом «Знаки» с Иваном 
Жерновковым, и он имел возможность 
влиять на процесс, диктовать условия 
по мелодии, изменениям. Других во-
калистов у нас все равно не было. Так 
появился альбом «Знаки», народу он 
зашел, несмотря на сложные тексты 
Ивана. 

- И все-таки, почему в «Арте-
рии» такая кадровая текучка? 
За все годы сменилось 11 му-
зыкантов и семь вокалистов.
- Многое определяют деньги. Когда 

ожидания начинают расходиться с 
реальностью, людям становится не-
интересно, начинаются конфликты. 
Бывшие участники получали свою 
порцию пиара и покидали группу, 
кто-то благодаря этому находил уче-
ников, кто-то отправлялся в свободное 
плавание. Я стойкий, все это терплю. 

В «Кипелове» стал чужим
- С музыкантами «Арии» вы 
поддерживаете отношения, 
но на последних юбилейных 

Игра с металлом
Легендарный гитарист о прошлом, настоящем и будущем

СПРАВКА ВБ

В составе «Арии» Сергей Терен-
тьев за восемь лет записал три 
альбома и стал автором музыки 
шести песен. В группе «Кипелов» 
он принял участие в записи кон-
цертного альбома «Путь наверх» 
и сингла «Вавилон». Фо
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концертах не были, хотя на 
30-летии выступали. 
- Да, у нас нормальные отноше-

ния. Но не на все мероприятия могу 
попадать, много бытовых вопросов. 
У меня старенькие родители, слава 
богу, перед туром «Артерии» нашли 
помощника, который за ними сейчас 
ухаживает. Несколько юбилейных ме-
роприятий я пропускал, когда болела 
теща. Но не поехать в тур «Артерии» 
не мог, сделал все для этого, супруга 
во многом помогла. 

- Про ваш уход из «Арии» сказа-
но уже многое. А почему в «Ки-
пелове» вы были так недолго? 
- Я не мог выйти на связь с Валери-

ем. Он прятался, не брал трубку. А как 
работать без связи с вокалистом, когда 
надо согласовывать мелодии, гармо-
нии. А когда на репетициях показывал 
свой материал, он не имел фидбэка, я 
почувствовал себя абсолютно чужим. 
Из песен, написанных для группы «Ки-
пелов», позже появился первый альбом 
«Артерии» «Лети на свет», его прекрас-
но восприняли. Сейчас мы с Валерой 
общаемся только через директора. 

Обязательная программа
- Сколько у вас сейчас гитар?
- Немного, штук пять или шесть. 

Мы спасали бизнес жены, она главный 
редактор журнала «Интеллектуальная 
собственность», и классные гитары Las 
Paul и Jackson Soloist ушли туда. Las Paul 
вообще была, наверное, самым крутым 
инструментом, который держал в руках. 
Хорошо, что продал их недалеко, может 
быть, получится вернуть. 

- Каким видите будущее груп-
пы лет через пять?
- Сложно сказать. Сейчас не самые 

простые времена. В тур поехали, посе-
щаемость не очень, люди сдают билеты, 
и это неудивительно. Еще многое от 
нас самих зависит. Мне 59 лет, бара-
банщику 60. 

- На концертах, что бы вы 
ни играли, публике больше 
заходят те песни, которые 
вы написали для «Арии». Не 
надоедает?
- Нет. Это обязательная программа, 

своего рода часть райдера. Да и мне 
они нравятся. 
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тий этаж административного 
здания, ныне здесь располага-
ются приходской актовый зал 
и музей, – рассказывает Юлия 
Романова.
Один из собирателей кол-

лекции, преподаватель воскрес-
ной школы Сергей Нестеров, 
десять лет назад обратился в 
архитектурно-строительный 
колледж, попросив студентов 
разработать проект выставоч-
ной экспозиции. Так и появил-
ся план примерной расстанов-
ки имеющихся экспонатов по 
тематическим группам.
Экспонаты разделили 

по видам и эпохам и были 
оформлены отдельные зоны. 
Так появилась зона в стиле 
деревенской крестьянской 
избы, зона предметов быта 
крестьян, зона советского 
периода,  коллекция фото 
и видео техники, собрание 
минералов Алтая, предметы 
военного быта ВОВ.

– Коллекция постоянно 
пополнялась предметами, 
которые уже не вмещались в 
экспозицию. Тогда настоятель 
предложил сформировать еще 
одну локацию – музей-гости-
ную в стиле середины XX века, – 
говорит Юлия Робертовна.
По просьбе протоиерея 

Георгия Крейдуна Юлия Ро-
манова занялась изучением 

обстановки жилых комнат 50-
60-х гг. прошлого столетия 
по фотографиям. Затем были 
подобраны вещи соответству-
ющего периода из имеющихся 
музейных экспонатов, пять 
лет назад комната открылась 
для гостей.

Как дома
Первая экспозиция со 

временем стала называться 
«Музей переселенцев сто-
лыпинских реформ», и часть 
экспонатов действительно от-
ражает эту эпоху: крестьянская 
одежда, рабочий инструмент, 
керамическая посуда.
Но только столыпинской 

эпохой экспозиция не огра-
ничивается. На одной из стен, 
например, целая коллекция со-
ветских шопперов – плетеных 
авосек. Рядом – вся история 
советского фотодела, фото-
аппараты разных годов и все 
необходимое для проявления 
пленки и печати фотографий.

– К нам приходят современ-
ные школьники, они поверить 
не могут, что раньше создание 
фотографии было таким трудо-
емким процессом, – отмечает 
хранитель музея.
Наверняка школьники не 

видели и таких телевизоров – с 
крохотным экраном и массив-
ной линзой перед ним.

Есть в этом музее и экспо-
наты, посвященные Великой 
Отечественной войне, – гар-
мони, с которыми солдаты 
прошли через весь фронт, на-
стоящие боевые каски, гильзы 
от снарядов.
При создании музея-гости-

ной решили создать образец 
жилой комнаты середины XX 
века.

– По легенде, здесь живет 
семья музыканта, о чем го-
ворят многочисленные му-
зыкальные инструменты: от 
губной гармошки до форте-
пиано. Родители главы семьи 
прошли войну – их портреты 
висят над кроватью, а также 
памятью о них служат керо-
синовая лампа, дореволю-
ционная четверть, гармонь 
военных лет, – рассказывает 
Юлия Романова.
Причем все выглядит так, 

будто жильцы здесь и нена-
долго вышли из помещения – 
на столе творческий беспоря-
док на рабочем столе, легкая 
небрежность в оставленных 
предметах гардероба и столо-
вых приборах.
Один из самых старых и 

необычных экспонатов – ту-
алетный столик с зеркалом 
конца XIX – начала XX веков. 
Еще здесь есть радиола «Ри-
гонда», патефон, арифмометры, 

швейные машинки, бритвы, 
лампы, уникальные вышивки 
XIX века и даже карта Барна-
ула середины позапрошлого 
столетия.
Причем многие экспонаты 

не анонимные. Например, одна 
из настольных ламп 1970 года 
принадлежала командиру са-
молета Як-40 Барнаульского 
авиаотряда Сергею Быковско-
му, а комод ручной работы 
1960-х годов – железнодорож-
нику Ивану Грабиенко.

– Многие экспонаты нам 
передают прихожане. Эти вещи 
принадлежали их родствен-
никам, – рассказывает Юлия 
Романова. – Нередко после это-
го дарители приходят в музей 
в семейные значимые даты, 
вспоминают своих близких.

При храме Иоанна Бо-
гослова есть несколько 
музейных экспозиций, из 
них две наверняка вызовут 
чувство ностальгии у людей 
старшего поколения, а у мо-
лодежи  интерес к истории – 
это музей переселенцев 
столыпинских реформ и 
музей-гостиная в стиле се-
редины XX века.

Выставочный проект
На территории храмового 

комплекса Иоанна Богосло-
ва есть несколько музеев. Но 
если Музей колоколов вполне 
ожидаемое для такого места яв-
ление, то выставка экспонатов 
советской эпохи – не очень.
Как рассказывает хранитель 

музеев Юлия Романова, форми-
роваться будущий музей начал 
с небольшой коллекции икон 
и книг, а также вещей, которые 
прихожане дарили настоятелю 
протоиерею Георгию Крейду-
ну. Со временем их стало так 
много, что настоятель решил 
из них сделать экспозицию в 
одной из комнат администра-
тивного здания прихода – сей-
час здесь находится кабинет 
настоятеля.

– Коллекция росла, и вскоре 
экспозиция переехала на тре-

Сделано в СССР
В барнаульском храме действуют необычные музеи советской эпохи

Увидеть экспозиции можно 
в рамках экскурсий по храмовому 
комплексу. Информацию о них 
можно найти на сайте храма 
Иоанна Богослова и на его 
странице в социальной сети 
«ВКонтакте».
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Вжились в роль
В Барнауле дети с нарушением слуха сняли настоящее кино

Светлана МОЛОКАНОВА
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Необычный кинофести-
валь прошел на площадке 
кинотеатра «Премьера» в 
Барнауле. Авторами картин 
выступили алтайские дети 
с нарушением слуха под 
руководством опытных в 
этой индустрии наставни-
ков. Это стало возможным 
благодаря проекту «Мозаи-
ка кино» некоммерческой 
организации «Лавка добра» 
при поддержке гранта Пре-
зидентского фонда куль-
турных инициатив.

Свое кино
Красная дорожка, фотозо-

на и ровный строй золотых 
статуэток встречают участни-
ков и гостей кинофестиваля 
«Мозаика кино» перед входом 
в зрительный зал. В програм-
ме – три фильма. Режиссера-
ми, актерами, операторами 
и сценаристами стали дети 
от восьми до 17 лет из школ 
для глухих и слабослышащих 
Барнаула, Новоалтайска и 
села Озёрки Тальменского 
района. На презентацию своих 
проектов ребята приехали, 
соблюдая дресс-код подобных 
событий: девочки - в свер-
кающих длинных вечерних 
платьях, а парни – в стильных 
костюмах.  

- Идею организовать такой 
кинофестиваль предложили 
сами дети, когда занимались 

у нас в организации в рамках 
других проектов. Мы раньше 
уже учили их видеомонтажу, 
работе с соцсетями, ставили 
на сцене спектакль и мюзикл, 
а тут решили снять настоящее 
кино, - рассказывает директор 
АСО НКО «Лавка добра» Инна 
Алексеева. – Сначала мы хоте-
ли снять один фильм, но бы-
стро отказались от этого, так 
как детей много, всем хочется 
создать что-то свое. Поэтому 
кинокоманды основали на 
базе школ-интернатов. 
Участниками проекта ста-

ли 110 детей. Он стартовал в 
сентябре прошлого года. Пре-
жде чем приступить к такому 
непростому и ответственному 
процессу, как съемка филь-
ма, необходимо подготовить-
ся. В этом детям помогали 
опытные педагоги разных 
профилей. Мастер-классы 
по актерскому мастерству 
проводил Кирилл Скобелин 
из театральной мастерской 
АлтГУ Homo Artisticus. 

- Работать с ребятами очень 
интересно, поскольку они 
изначально были замотиви-
рованы участвовать во всем, 
что мы им предлагали. Они 
радовались каждому нашему 
приезду, – делится Кирилл. – 
Первое время дети, конеч-
но, были немного зажаты, 
так как это для них первый 
опыт в игре киноперсонажа, 
но потом втянулись так, что 
перевоплощались в героя 

буквально по щелчку паль-
ца. Например, Алина Пинчук 
из Озёрок поначалу отказы-
валась вообще сниматься, 
но постепенно «заразилась» 
интересом от других ребят 
и с удовольствием вошла в 
проект, получила в итоге на-
граду «Лучшая женская роль». 
Кирилл подчеркивает, что 

основы актерского мастерства 
полезны всем. Такие тренин-
ги помогают в жизни при со-
циальном взаимодействии 
с другими людьми, раскре-
пощают, дают уверенность 
в себе. 

- У детей с нарушением 
слуха обостряются другие чув-
ства, они отличаются большей 
эмоциональностью, порой 
даже излишней. Но подобные 
мастер-классы помогают обу-
здать энергию и направить 
в нужное русло, - дополняет 
Кирилл. 

Результат - огонь
Профессиональную съе-

мочную технику для проекта 
предоставил барнаульский 
режиссер Анатолий Гейко, 
ставший креативным продю-
сером проекта. Он же учил 
детей обращаться с ней, ком-
позиционно ставить кадр, 
выстраивать свет и многим 
другим хитростям. 

- Я приятно удивлен тому, 
с какой жаждой дети отнес-
лись к новой для них сфере. 
С ними мы виделись раз в 

неделю по несколько часов, 
и каждая встреча была осо-
бенной и запоминающейся. 
Их горящие глаза, курье-
зы на съемках останутся в 
моей памяти надолго. Им 
порой что-то показывают 
изобразить, а они все делают 
по-другому, но при этом не 
было никакого смущения – 
все только задорно смеялись 
и продолжали работать даль-
ше, – говорит Анатолий. – 
На мой взгляд, подобных 
проектов должно быть как 
можно больше. Они помо-
гают детям идентифициро-
вать самих себя и ответить 
на вопрос – кто я? Актер, 
оператор, а может, это не 
моя сфера и я хочу что-то 
создавать своими руками. 
В некоторых детях мы увиде-
ли настоящие таланты к ки-
нопрофессиям, надеюсь, они 
будут и дальше их развивать. 
Я бы сказал, что результат 
проекта – огонь. 
Не все из команды пе-

дагогов владеют жестовым 
языком, поэтому на встре-

чах им помогала переводчик 
Людмила Ляпунова. 

- Для детей с нарушением 
слуха такой проект - просто 
уникальная возможность 
попробовать что-то новое. 
В крае подобного для этой 
категории больше никто не 
организует, - отмечает Люд-
мила. – Я сама родилась в 
семье глухих, поэтому среда 
для меня была привычной, 
мы с детьми быстро нашли 
общий язык. 

Три картины
По итогу проекта дети сня-

ли разные фильмы по своему 
жанру. Первым свою картину 
показали ученики алтайской 
общеобразовательной шко-
лы-интерната № 1. Они ре-
шили показать зрителям свою 
школьную жизнь и сняли 
фильм, отчасти основанный 
на реальных событиях, «Это 
все о нас». По формату он на-
поминает киножурнал «Ера-
лаш». По сюжету, несколько 
ребят рисуют стенгазету и 
размышляют: о чем они рас-
скажут в ней? Школьники 
предлагают разные сюжеты 
про себя, одноклассников. 

- Например, мы сняли 
зарисовку о девочке, кото-
рая очень сильно боялась 
рассказывать стихотворение 
наизусть. Но ей на помощь 
пришли верные друзья и раз-
вернули огромный плакат со 
словами за спинами учите-
лей. Это история о дружбе, 
смекалке и хитрости, - рас-
сказывает Никита Михолап, 
ученик школы-интерната 
№ 1. – Я попробовал себя в 
роли актера и режиссера, 
очень понравилось. На удив-
ление у меня хорошо получа-
лось командовать съемками. 

- Я тоже много всего по-
пробовал нового для себя: 
был и оператором, и акте-
ром, и режиссером. Очень 
понравилось работать в ка-
дре. Эмоций столько, что их 
сложно передать. Этот проект 
помог мне перебороть стес-
нение, – переводит Людмила 
слова шестиклассника Саши 
Петрунина. 
В основу второго филь-

ма, авторами которого стали 
ученики школы-интерната 
села Озёрки, взяли сказку ал-
тайской писательницы Ири-
ны Цхай «Поющая радуга». 
Участникам удалось погру-
зить зрителей в совершенно 
фантастический мир, в кото-
ром ожили всем известные 
природные явления – ветер, 
дождик и, конечно, радуга. 
Ребята во время работы над 
своей картиной научились 
работать с хромакеем. 
Детективный фильм «Та-

инственная история в санато-
рии «Жемчужина» был снят 
в школе-интернате Новоал-
тайска. Он создан в стиле 
нуарного немого кино, в ко-
тором есть проницательный 
детектив, готовый докопать-
ся до самой сути и раскрыть 
загадку, найти похитителя. 
Стоит отметить, что все 
фильмы адаптированы для 
просмотра слабослышащими 
людьми. Актеры общаются 
на жестовом языке, а также 
идут субтитры.  

Памятные статуэтки получили все дети, также среди них определили лучших в своей новой профессии – актера, режиссера, оператора и других.

Информацию о выходе фильмов 
для общего доступа можно узнать 
в официальном сообществе 
«Лавка добра» во «ВКонтакте».
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26 апреля БК «Барнаул» 
проведет первый матч тур-
нира за пятое-восьмое ме-
ста Суперлиги чемпионата 
России по баскетболу. Од-
нокруговые соревнования 
в Иркутске собрали всех 
неудачников четвертьфина-
ла. Мы же по завершении 
четвертьфинальной серии с 
владивостокским «Динамо» 
подвели предварительные 
итоги сезона с главным тре-
нером барнаульского клуба 
Александром Герасимовым. 

Близко к максимуму
- Александр Алексан-
дрович, утешительные 
турниры не все воспри-
нимают всерьез. Какие 
задачи перед «Барна-
улом»?
- Выиграть этот турнир, 

чтобы занять пятое место. 
Нам после эмоциональных 
матчей с «Динамо» (Влади-
восток) тоже будет непросто. 
Дадим больше времени мо-
лодежи, нам скоро надо бу-
дет принимать решение по 
составу на следующий сезон, 
так что у ребят должна быть 
возможность показать себя. 

- Что было в разде-
валке после домашнего 
матча с «Динамо»?
- Всем было непросто пе-

режить эту игру и вообще 
всю серию. Отдали уже почти 
выигранный первый матч, 
вполне могли забрать и вто-
рой, и третий, а в итоге – 0:3. 
Многие были этим «убиты». 
Сказал ребятам, что чудес не 
бывает ни в Евролиге, ни в 
НБА – Майкл Джордан и Коби 
Брайнт тоже не с первого се-
зона были чемпионами. 

- И все-таки ваша оцен-
ка итогов сезона: мы 
сыграли в свою силу, 
прыгнули выше головы 
или можно было лучше?
- Уже много говорилось, 

что большинство наших игро-
ков проводили первый пол-
ноценный сезон в мужском 
баскетболе. И мы показали 
результат, близкий к макси-
мальному. Мы идем так, как 
заслужили, будем бороться за 
пятое место, и это нормально. 

- Перед сезоном прогно-
зы были аккуратные. 
Когда вы поняли, что 
«Барнаул» способен на 
многое. 
- Я с самого начала это по-

нимал при комплектовании 
состава. Те, кто не знал ребят, 
кому их фамилии ничего не 
говорили, записал нас в аут-
сайдеры. А я со многими рабо-
тал в молодежном баскетболе, 
знал, что это качественные 
игроки, которые могут пока-
зывать хороший баскетбол. 

ТРИБУНА

В свою силу
Главный тренер барнаульских баскетболистов – о личном и командном росте

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

- При этом часто го-
ворят, что и уровень 
Суперлиги упал – нет 
таких монстров, как 
«Уралмаш», «Руна».
- Конечно, с их переходом 

в Единую лигу и уходом ино-
странцев уровень стал пони-
же. И это не только в Супер-
лиге и вообще в баскетболе. 
Я не считаю, что должны 
играть только наши ребята – 
легионеры создают конкурен-
цию, позволяют молодежи 
расти. Чемпионат получился 
достаточно ровный.

Прибавили все
- Для вас как для трене-
ра это тоже был пер-
вый сезон во взрослом 
баскетболе. С неожидан-
ностями столкнулись?
- Нет. Просто лучше стал 

разбираться в игроках, по-
нимать уровень соперников. 
Ошибки, конечно тоже были, 
без них никуда. Если ты ду-
маешь, что все делаешь иде-
ально, то стоишь на месте. 

- Летом вы говорили, 
что для вас переезд из 
Москвы в Барнаул – 
вызов. Вы с ним спра-
вились?
- Я имел в виду то, что 

всегда работал в командах 
школ, где были топовые 
игроки. И было интересно 
проверить, что можно по-
казывать результат и с не 
самым сильным на бумаге 
составом при качественной 
работе. Было интересно по-
строить взрослую команду 
при небольших ресурсах. 

- Кто из молодежи 
добился наибольшего 
прогресса?
- Прибавили все, а про-

центное соотношение сложно 
оценить опять же потому, 
что они на этом уровне не 
играли, а сравнивать с моло-
дежной лигой смысла нет. По 
взрослым могу сказать – даже 
Алимджан Федюшин, Влад 
Ильинов стали смотреться 
лучше. Хочется, чтобы в ко-
манде было больше своих. 
Радостно, что Макс Белошап-
ко стал одним из основных, 
Дима Айрих прибавляет с 
каждой игрой. Надеюсь, и 
остальные пойдут тем же 
путем. 

- Ставка на Федюшина 
и Игоря Смыгина как 
на дядек-наставников 
себя оправдала?

- Да. Иногда в их адрес 
было много критики. Но их 
задача в первую очередь – 
передать дух победителя в 
раздевалке, на площадке. 
С этим справились на отлич-
но. Стабильно быть лидерами 
на площадке  тяжело, потому 
что они тоже зависят от моло-
дых. Алик завязан с игроками 
задней линии, Смыгин не со-
зидатель, ему надо помогать. 

- От чего будет зави-
сеть, останетесь ли 
вы в Барнауле?
- Сейчас мы в стадии пере-

говоров. Меня тут все устраи-
вает, обсудим  с семьей, потом 
окончательно решим. 

Первое удаление
- В сезоне много говори-
лось и о вашем горячем 
поведении на скамейке 
запасных, однажды вас 
даже удалили. 
- Такое поведение действу-

ет по-разному, иногда заводит 
ребят, иногда сам теряешь 
контроль, допускаешь ошибки 
в видении игры, так что мож-
но даже назвать это слабой 
чертой. Удаление с площадки 
произошло впервые за мои 
25 лет работы тренером. Не-
обычные ощущения, хотя 
вроде ничего такого я и не 
сделал. Конечно, нельзя так 
подводить команду, тем бо-
лее мой помощник – тренер 
играющий. 

- Вообще после таких 
матчей, как с Влади-
востоком, долго в себя 
приходите?
- Пока следующая игра не 

началась, копаешься в пре-
дыдущей. Семья уже пони-
мает, что лучше не трогать и 
лишние вопросы не задавать. 
Часто после игр не сразу иду 
домой, лучше где-то посидеть, 
кофе попить. 

- Не могу не спросить 
о трагедии с Антоном 
Петуховым. Как ко-
манда это пережила?
- Сначала был шок. Потом 

все всё понимали, но так или 
иначе надеялись на хорошие 
новости. Все это в себе пере-
несли; когда объявили минуту 
молчания, на глазах у ребят 
слезы были. Сложно думать, 
говорить об этом. Четыре года 
Антон был рядом со мной, и 
вот так по непонятным при-
чинам сделал то, что сделал. 

Отцы и дети
- Александр Алексан-
дрович, с чего начи-
нался ваш тренерский 
путь?
- С частной школы Сергея 

Панова, где я нашел подра-
ботку, будучи учителем физ-
культуры. Спустя полсезона 
там меня пригласили в ЦСКА. 
Потом были «Химки», снова 
ЦСКА, работа с молодежью. 
А потом контракт закончился, 
его не продлили, появился 
вариант в Барнауле. 

- В школе ЦСКА у вас 
занимался сын экс-тре-
нера сборной России 
Дэвида Блатта. 
- Там вообще много звезд-

ных детей – сыновья режис-
серов, артистов, бизнесменов, 
так что уже не обращаешь вни-
мания. Хотя в детском спорте 
тяжело не с детьми, а с родите-
лями. Если они пытаются вме-
шиваться в процесс, он будет 
крайне неэффективным. Если 
что-то не устраивает, лучше 
поменять команду или тре-
нера, но не пытаться, чтоб 
было по-вашему. А Блатт сам 
исправлял своего сына, когда 
тот делал не так, как я требовал. 

- В Барнаул вы из Мо-
сквы на машине. Лю-
бите водить?
- Просто нужно, чтобы ма-

шина была здесь. Путеше-
ствовать мы любим, ездили 
по Европе, когда она была 
открыта. Но из Москвы в Бар-
наул вряд ли бы отважился, 
если бы не обстоятельства. Но 
очень понравилось, увидели 
всю страну изнутри. 

- Баскетбольный клуб 
«Барнаул» - какой он?
- Дружный и целеустрем-

ленный. Эта команда будет 
чемпионом. 

В турнире за пятое-восьмое 
места БК «Барнаул» 26 апреля 
сыграет с «Новосибирском», 
27-го – с «Иркутом», 28-го – 
с «Куполом-Родники». 

Во время матчей Александр Герасимов ведет себя очень эмоционально.
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Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Михаила АНИЩЕНКОВА

Дополнительная защита
В Барнауле проходит неделя иммунизации

В медучреждениях крае-
вой столицы работают при-
вивочные кабинеты, где 
можно вакцинироваться 
от многих инфекционных 
болезней. В городской дет-
ской больнице № 3 самые 
насыщенные прививочные 
дни - вторник и четверг.
В начале недели здесь 
вакцинируют малышей 
до года, а в другой день - 
ребятишек более старшего 
возраста. 

Сознательность растет 
В прививочном кабинете 

городской детской поликли-
ники № 3 бодро идет вакци-
нация. Сюда сегодня пришли 
самые маленькие пациенты 
медучреждения. Двойняшкам 
Виктории и Николаю, к при-
меру, четыре с половиной 
месяца. 

- Прививаемся по возрасту. 
А как может быть иначе? Ведь 
вакцина дает иммунитет на 
определенные болезни. Это 
дополнительная защита для 
наших малышей. Убеждена, 
что прививаться в наше бога-
тое инфекциями время осо-
бенно важно, - рассказывает 
мама Елена.
Медицинская сестра Ольга 

Лучинкина, работающая в 
прививочном кабинете бо-
лее 25 лет, объясняет, что 
прививка от пневмококко-
вой инфекции защищает от 
многих типов пневмококка, 
которые вызывают до 80% 
пневмококковых инфекций. 
Предотвращает тяжелые фор-
мы отитов, синуситов.
Полдень. На вакцинации 

уже побывали десять юных 
жителей микрорайона. Им 
поставили прививки от кори, 
паротита, краснухи, пневмо-
кокковой инфекции и гепа-
тита.

- Сознательность населе-
ния растет, но антипрививоч-
ники среди наших родителей 
есть. К счастью, их неболь-
шой процент, - подчеркнула 
главный врач детской по-
ликлиники № 3 Анастасия 
Рощик. - С такими мамами 
обязательно разговариваем, 
некоторых удается переубе-
дить. Чаще всего причиной 
отказа служит недостоверная 
информация, которую роди-
тели почерпнули в интерне-
те. Звучат опасения, к приме-
ру, что от прививки ребенок 
может заболеть аутизмом 
или детским церебральным 
параличом. Объясняем, что 
у этих заболеваний совер-
шенно другой механизм 
появления. 

В борьбе за иммунитет
О необходимости вакци-

нации говорили накануне 
и на пресс-конференции в 
региональном минздраве.

- В период ковида снизился
популяционный иммуни-
тет и поднимают головы те 
инфекции, о которых мы 
уже практически забыли.
В африканских странах про-
должает регистрироваться 
полиомиелит. У нас в стране 
с прошлого года появилась 
корь. Вакцинироваться нужно, 
крайне необходимо защитить 
свой организм от различных 
давно забытых инфекций, - 
подчеркнула начальник от-
дела эпидемического надзора 
регионального Роспотребнад-
зора Ольга Егорова.
По мнению иммунологов, 

вакцины, которые включены 
в Национальный календарь 
профилактических приви-
вок, особенно важно ставить 

своевременно и в полном 
объеме. В том числе от  ту-
беркулеза, вирусного гепатита 
B, дифтерии, коклюша, столб-
няка, полиомиелита, кори и 
краснухи.
Главный эпидемиолог 

региона Ирина Переладова 
отметила, что многие вак-
цины из нацкалендаря уже 
поступили в медучреждения 
Барнаула и края в объеме 
больше 50%, но пока еще в 
недостаточном количестве.

- Поступает как раз вакцина 
от кори, краснухи, паротита. 
На сегодня мы имеем часть 
вакцин, которые закупле-
ны на средства региона для 
проведения противоэпиде-
мических мероприятий, -
рассказала Ирина Владими-
ровна.
Заместитель главврача 

детской барнаульской по-
ликлиники № 3 Елена Цап-
ко отметила, что большую 
опасность для непривитых 
детей несет активная мигра-
ция населения.

- Мы стремимся, чтобы ре-
бенок вышел в общественные 
коллективы, детские сады, по-
том и в школу уже полностью 
привитый. Очень большая 
миграция населения сейчас, 

мы имеем возможность пое-
хать в любую точку мира, и с 
какой инфекцией столкнется 
человек, неизвестно, - под-
черкнула Елена Николаевна. 

Прививка к сезону
Одна из сезонных проблем -

активность клещей, а с ними 
и опасных болезней, кото-
рые членистоногие передают 
при укусе. Самое опасное из 
них - клещевой энцефалит, 
который может привести к 
инвалидизации и смерти че-
ловека. Именно поэтому во 
главе угла стоит вакцинация, 
которая является наиболее 
надежным и эффективным 
методом защиты и профи-
лактики людей.

- Полный курс вакцина-
ции включает в себя три 
прививки: вторая делается 
через один-три месяца по-
сле первой, третья - через 
год после первой. Надежная 
защита достигается после по-
становки полного курса. Кто 
не привился к этому сезону, 
вполне успеет сформировать 
иммунитет к следующему. 
Нужно начинать прививаться 
сейчас. Даже одна прививка –
это для организма лучше, 
чем ничего. Противоклеще-

вая вакцина очень хорошая, 
эффективная, не дает никаких 
последствий, - подчеркнула 
Ирина Переладова. 

После постановки вакцины 
необходимо дать иммунитету 
сформироваться и хотя бы 
пару недель не выезжать в 
природные очаги скопления 
клещей. Важно не только свое-
временно делать прививки, 
но и всегда иметь при себе 
информацию об их поста-
новке.

- У каждого ребенка есть 
сертификат профилактиче-
ских прививок. Пожалуйста, 
обновите в нем данные в 
участковой поликлинике, 
берите его и носите с собой, 
как паспорт, - обращает вни-
мание эпидемиолог. - Бывают 
экстренные ситуации, когда 
необходимо срочно узнать, 
имеет ли человек вакцину, 
к примеру, от столбняка. Это 
важно понимать медикам, 
когда ребенок попадает в 
больницу при травме. Доку-
мент расскажет врачу о вашем 
прививочном статусе и очень 
поможет выбрать тактику 
лечения.

Вопросы, связанные
с проведением профилактических 
прививок, можно задать
в рабочие часы специалистам 
горячей линии Роспотребнадзора 
по телефону 24-88-74.

Елена Бурнова и ее малыши не пропускают посещение прививочного кабинета.
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Весной важно не затягивать с посадкой деревьев и кустарников
Яблоневое место

Традиционно садоводы 
весной принимаются за по-
садку саженцев плодовых 
деревьев и кустарников. 
Их необходимо посадить 
на постоянное место как 
можно раньше, до начала 
распускания листьев, иначе 
они могут не прижиться. 

Светло и просторно
- Место для яблони и груши 

лучше выбрать солнечное, за-
щищенное от северных ветров. 
Лучше избегать участков, где 
возможно застаивание талых 
вод. Для сливы во избежание 
выпревания подойдет место, 
где зимой и весной скаплива-
ется наименьшее количество 
снега и он быстро сходит, – 
советует младший научный 
сотрудник отдела НИИСС им. 
Лисавенко Юлия Гунина. 
Когда на участке планиру-

ется посадить несколько пло-
довых культур, то расстояние 
между ними должно быть не 
менее полутора-двух метров.  
А если это яблони, выращива-
емые в стланцевой форме, то 
расстояние и вовсе увеличива-
ется до четырех-пяти метров.  

- Любые плодовые расте-
ния будут расти долго. И для 
них надо выбирать светлые 
места. Кустарники, такие как 
малина, смородина, крыжов-
ник, жимолость, прекрасно 
растут и в тени, поэтому ме-
нее требовательны к услови-
ям роста, - отмечает доктор 

биологических наук Виталий 
Рассыпнов.
Посадочную яму копают 

в соответствии с объемом 
корневой системы саженца,  
чтобы корни свободно разме-
щались в ней. Как правило, ее 
диаметр - около полуметра и 
чуть большая глубина. 
При подготовке посадоч-

ной ямы верхний слой почвы 
убирается в одну сторону, 
а нижний – в другую. На ее 
дно следует добавить плодо-
родную почву или перегной. 
Можно привнести суперфос-
фат для стимулирования кор-
необразования.

- Если корни саженца под-
сохли, то его необходимо 
предварительно опустить в 
ведро с водой на несколько 
часов, чтобы растение напита-
лось влагой, - советует Юлия 
Гунина.

Строго по центру
Молоденький саженец при 

посадке важно расположить 
вертикально по центру ямы, 
распределив по дну корни, и 
засыпать оставшимся плодо-
родным слоем почвы. При 
этом необходимо потряхи-
вать саженец за ствол, что-
бы пустоты между корнями 
заполнились грунтом и он 
хорошо уплотнился.

- Важно следить, чтобы кор-
невая шейка саженца оказа-
лась выше грунта примерно 
на 5 см, но при этом корни 
были засыпаны почвой. После 
посадки саженец  обрезают на 

одну треть. Эта мера позволяет 
соподчинить объем корневой 
системы и надземную часть, 
а также простимулировать 
ветвление, - поясняет Юлия. 
Первое время саженец 

будет нуждаться в большом 
количестве влаги.

- Приствольный круг обя-
зательно сделайте с борти-
ком, чтобы при поливе вода 
там держалась, не растека-
ясь по сторонам. Первый по-
лив должен производиться 
сразу после посадки - влага 
напоит растение и усилит 
соприкосновение корней с 
почвой, - советует Виталий 
Александрович. 
Молодому саженцу потре-

буется дополнительная точка 
опоры. Именно поэтому к 
растению подвязывают ко-
лышек, который убережет 
тоненький стволик от травм 
и поможет противостоять 
ветровой нагрузке.
Виталий Рассыпнов ре-

комендует повременить с 
внесением подкормок, их 
нужно вносить тогда, когда 
на яблоне распустятся листоч-
ки и станет понятно, что она 
прижилась и готова пуститься 
в рост. 
Весной плодовые деревья 

можно побелить мелом. Это 
убережет ствол от солнечных 
ожогов. Также те участки, на 
которых прошла обрезка, об-
рабатывают садовым варом. 
Иначе при начале сокодвиже-
ния растение начнет терять 
свои питательные вещества.

Азот в почву
В магазинах для садоводов 

сейчас месяц активных рас-
продаж. Буквально за копейки 
предприниматели предлагают 
пустившиеся в рост саженцы, 
чьи корни прячутся в яркой 
полиэтиленовой упаковке. Ви-
талий Рассыпнов предлагает 
по возможности воздержаться 
от таких трат.

- Высаживать в почву ябло-
ни с листочками еще рано. 
Некоторое время их нужно 
будет подержать в теплице 
либо в помещении. Ночные 
заморозки до -2°С вполне мо-
гут уничтожить избалованное 
теплом растение. Не советовал 
бы покупать также жимолость 
грушу, смородину. Был опыт 
приобретения корневищных 
и клубне-луковичных цветов. 
Пионы и ирисы предваритель-
но высаживал в горшки и ста-
вил дома в прохладное место, 
а затем по теплу перемещал на 
постоянное место в сад. Таким 
образом удалось обойтись без 
потерь, - рассказывает Вита-
лий Александрович.
Пока высаженные деревца 

только ждут своего часа для 
подкормки, многие другие 
культуры на приусадебном 
участке нуждаются в азотном 
удобрении. В их числе - садо-
вая земляника, озимый чес-
нок, посаженный с осени лук. 
Азот - один из основных 

элементов питания, образу-
ется при работе микроорга-
низмов при положительных 
температурах воздуха. А сейчас 

прохладно, поэтому азота недо-
статочно. Если фосфор, калий 
еще есть, то азот необходимо 
вносить.

- Бледноватый, не харак-
терный для культуры цвет 
листьев может свидетель-
ствовать о нехватке азота. 
Возьмите пакет с мочевиной, 
рассыпьте  гранулы на грядку 
с культурами, бороздовиком, 
тяпкой или граблями хоро-
шо заделайте их в почву. На 
поверхности не оставляйте. 
Вчера рассыпал мочевину по 
междурядьям чеснока, и ночью 
прошел дождик. Прекрасно! Всё 
растворилось и ушло. Сейчас 
немножко подсохнет грядка, 
прорыхлю, и с весенней под-
кормкой окончено, - советует 
эксперт.
Вместо мочевины можно 

взять аммиачную селитру. 
Иногда подкормку делают 
раствором удобрения. Берут 
десять литров воды на одну 
столовую ложку мочевины 
и опрыскивают растения по 
листьям. 

Екатерина ДОЦЕНКО
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В первые два-три года роста 
плодового деревца засевать 
газоном приствольный круг 
не рекомендуется, так как 
он забирает на себя часть влаги 
и питательных веществ.



ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Детей интересует вопрос: 
откуда все берется? Взрослых – 
куда все девается?

«Муж на час» пришел позд-
но, посмотрел на выбитое 
стекло, сказал, что ничего с 
этим сделать нельзя. Очень 
реалистично. Не ожидала.

- Чем сейчас занимаешься?
- Политический обозрева-

тель, спортивный коммента-
тор, кинокритик.

- Вышел на пенсию?
- Да.

Когда мне скучно, я по-
купаю пирожные, подхожу к 
фитнес-клубу на первом этаже 
с панорамными стеклами и ем 
напротив людей на беговой 
дорожке.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 56
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6+

РАЗНОЕ
ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ, перегной, дрова, уголь. Тел. 8-963-528-2321.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ
МБУ» Автодорстрой» г. Барнаула требуется рабочий по 
ремонту зданий (строитель). Зарплата от 36 000 руб. 
г. Барнаул, ул. Линейная, д. 20. Тел. 8 (3852) 50-43-61.

УСЛУГИ
ОКАЖУ помощь в продаже-покупке квартиры, дома 
и прочей недвижимости в г. Барнауле, пригороде. 
Тел. 8-903-957-3845.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

ВЫСТАВКИ

Уникальный Алтай
В Алтайском краеведческом музее работает экс-

позиция «Алтай в трех измерениях». 
Здесь барнаульцы смогут познакомиться с уни-

кальными историческими снимками. Сюжетами для 
фотоснимков стали разные уголки Алтайского горного 
округа, включавшего в себя территории современного 
Алтайского края, Республики Алтай, Кузбасса и Вос-
точно-Казахстанской области Республики Казахстан. 
Особый интерес у зрителей могут вызвать кадры с 
изображением необъятных просторов Алтая - горных 
вершин, степей, рек. 
Также в экспозиции представлены моменты город-

ской жизни Барнаула начала ХХ века и быт коренного 
населения - кумандинцев, шорцев, казахов.
Авторы фотографий - алтайские топографы Николай 

Овчинников, Борис Бегичев, Николай Власов, Георгий 
Иванов и Виктор Лапин.
Жители и гости краевой столицы смогут посмо-

треть на уникальные снимки до 30 июня по адресу: 
ул. Ползунова, 39.

Народные костюмы
Выставка «По канонам красоты» открылась в 

Государственном художественном музее Алтай-
ского края.
В экспозиции - одежда различных этнографических 

групп и сословий горожан, проживавших на Алтае в 

конце XIX - первой половине ХХ века. Традиционный 
костюм старообрядцев, существующий вне моды, 
представлен в экспозиции предметами из разных де-
сятилетий ХХ века, идеально сливающихся в стройный 
ансамбль. Привлекут внимание посетителей женский 
и мужской свадебные костюмы 1900-х годов из кур-
ского села Бутово, костюм воронежских переселенцев 
из села Солтон Солтонского района, парочка, шитая 
по европейскому образцу, как пример городского 
женского платья конца XIX века.
Художественная часть выставки представлена 

портретными образами и жанровыми композициями, 
погружающими в быт, традиции, историю народного 
костюма.
Особенно интересна работа Николая Богдано-

ва-Бельского «Новые хозяева», изображающая семью 
за чаепитием. Художник с фотографической точностью 
выписывает мельчайшие детали — каждую клеточку, 
каждую складочку на рубашках и юбках персонажей 
картины.
Небольшое живописное полотно Владимира Маков-

ского «Крестьянин с кнутом» создает образ крестьянина 
в той одежде, в которой он занимался повседневными 
делами. 
Любимая тема Александра Бучкури - русская де-

ревня, с ее укладом жизни, обычаями, традициями. 
В работе «Баба» броскими, живописными мазками 
художник создает живой, красочный образ крестьянки, 
тщательно выписывая детали ее одежды. 
Все работы демонстрируют максимально яркое 

разнообразие народных традиционных костюмов.

6+

18+
12+



23ПТ

Пятница, 26 апреля 2024 г. № 60 (5929)

АФИША. ОТДОХНЕМ

ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ КИНОПРЕМЬЕРЫАрт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
1 апреля – открытие юбилейной пер-
сональной выставки «Палитра моей 
жизни» (6+) члена Союза художников 
России Ирины Щетининой. В экспо-
зиции представлено 65 живописных 
произведений. Произведения созданы 
в жанре натюрморта, пейзажа, портрета, 
тематической картины. Выставка будет 
работать до конца мая.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 11 мая - персональная выставка 
художницы, педагога Елены Сурко-
вой «Между прошлым и будущим» 
(6+). В экспозиции представлено около 
тридцати работ в разных графических 
техниках, а также новые версии ранее 
созданных серий, ботаническая иллю-
страция и другое.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 17 мая – выставка «Фарфоровые 
истории: чтение на все поколения» 
(6+) из частной коллекции Ирины Фо-
мичёвой, новосибирского библиотекаря, 
коллекционера статуэток и удивитель-
ных книжных историй. Все персонажи 
ее коллекции разные, но их объединяет 
одно: герои держат книги в руках или 
лапах. 

Библиотека им. К.И. Чуковского
(ул. Г. Исакова, 170, тел. 61-99-85)
До конца апреля - персональная вы-
ставка Ксении Паршиной «Маленькие 
мы» (0+). Представлены детские портре-
ты. В основном пастельные портреты - 
это любимая техника автора. А также 
немного акварельных иллюстраций, 
героями которых также являются дети.

Государственный архив АК
(ул. Западная 5-я, 85а, тел. 56-63-53)
До 12 мая - документальная выставка 
«Барнаул и барнаульцы в годы Ве-
ликой Отечественной войны 1941-
1945 гг.» (6+). Первый раздел экспо-
зиции посвящен быту горожан. Это 
разнообразные документы, регламен-
тирующие коммунальное хозяйство, 
торговлю и медицину Барнаула. Раздел 
«Солдаты тыла» содержит подшивки 
газет, материалы из личного архива 
стахановцев, фотографии подростков и 
женщин, которые работали на заводах 
Барнаула во время войны.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 18 мая - выставка авторских работ 
Любови Березиковой «Бисерное сияние 
Алтая» (6+). Любовь Ивановна – мастер 
вышивки бисером. Ветеран педагогиче-
ского труда, 45 лет проработала учителем 
биологии и географии. Творческий путь 
мастера начался в 2006 году. В багаже 
мастерицы две персональные выставки: 
в галерее «Бандероль» и в Доме народ-
ного творчества Алтайского края.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 16 июня – выставка «Ковчег буду-
щего» (6+) из собрания Государственного 
музея Востока. Экспозиция содержит 
94 подлинных полотна кисти Николая 
Рериха и его младшего сына Святослава. 

Краеведческий музей
(пр. Красноармейский, 28, тел. 205-143)
До 19 мая - выставка «Про цветы» 
(6+). Выставочные залы превратились 
в цветущий сад. Здесь можно не только 
познакомиться с предметами из фондов 
музея, содержащими в себе цветочные 
мотивы, но и отдохнуть в деревянной 
беседке, сделать красивые снимки в 
специальной фотозоне.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 15 июня - выставка «Бессмертный 
Гоголь: путь к образу» (6+). В экспо-
зиции 16 иллюстраций двух известней-
ших художников - Алексея Кравченко 
и Евгения Кибрика к «Петербургским 
повестям». Искусство книги может иметь 
множество смысловых ролей: одно и то 
же творение авторы трактуют по-разно-
му, наполняя его новыми смыслами.
До 29 декабря - тактильная выставка 
«Искусство прикосновений» (6+) для 
незрячих и слабовидящих посетите-
лей. Экспозиция представляет уникаль-
ные тактильные копии живописных 
произведений известных художников 
XIX-XX вв. и тактильные модели икон 
В.Ф. Балыкина конца XIX - начала XX в., 
выполненные в технике резьбы по де-
реву из кедра.

Репертуар с 25 апреля по 1 мая
Время сеансов можно уточнить на сайте 
сети «Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Блиндаж» (Россия, военная драма, 
16+) - «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».
«Приключения панды» (Дания, Ни-
дерланды, Франция, мультфильм, 6+) - 
«Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».
«Суворовец 1944» (Россия, приключе-
ния, 6+) - «Огни», «Арена», «Галактика».
«Неприличные гости» (Россия, коме-
дия, 18+) - «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».
«Почему ты?» (Россия, мелодрама, 18+) – 
«Огни», «Арена», «Галактика».

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
Проект «Большие гастроли». Музы-

кальный театр Кузбасса им. А. Боброва 
26 апреля, пятница
«Служебный роман» (мюзикл, 12+) – 

18.30.
27 апреля, суббота
«Летучий корабль» (мюзикл, 0+) – 

11.00.
«Собака на сене» (мюзикл-оперетта, 

12+) – 18.30.
28 апреля, воскресенье 
«Летучий корабль» (мюзикл, 0+) – 

11.00.
«Собака на сене» (мюзикл-оперетта, 

12+) – 18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
26 апреля, пятница
А. Лиханов. «Непрощенная» (драма, 16+) – 
18.30.
27 апреля, суббота
У. Шекспир. «Укрощение строптивой» 
(комедия, 16+) – 18.30.
28 апреля, воскресенье
А. Цыпкин. «Интуиция» (трагикомедия, 
18+) – 17.30.
А. Цыпкин. «Не скажу» (лирическая ко-
медия, 16+) – 17.30.
29 апреля, понедельник
Л. Герш. «Эти свободные бабочки» (из 
жизнi имаго, 16+) – 17.30.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)
26 апреля, пятница
«Рио-Рита» (музыкально-литературная 
композиция, 12+) – 18.30.
27 апреля, суббота
У. Шекспир. «Гамлет» (трагедия, 16+) – 
18.00.
28 апреля, воскресенье
Г. Гладков, В. Ливанов, Ю. Энтин. «Бре-
менские музыканты» (легендарная 
история, 6+) – 12.00.
О. Богаев. «Марьино поле» (странствие, 
12+) – 18.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
27 апреля, суббота
«сНежная история» (0+) – 10.30, 12.00, 
14.00.
«Русалочка» (6+) – 11.00, 13.00.
28 апреля, воскресенье
«Кто сидит в пруду?» (0+) – 10.30, 12.00, 
14.00. 
«Приключение Буратино» (6+) – 11.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
26 апреля, пятница
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00. «За краем небес» (6+) – 13.00. «Кос-
мическая история России» (12+) – 15.00.
27 апреля, суббота
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 11.00. 
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00. «Оби-
таемая Луна» (12+) – 15.00.
28 апреля, воскресенье
«Вода – чудо природы» (6+) – 11.00. «На-
блюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 
6+) – 11.30, 13.30. «Полярис. Космическая 
субмарина и загадка полярной ночи» 
(6+) – 13.00. «Разноцветная Вселенная» 
(12+) – 15.00.
1 мая, среда
«Вода – чудо природы» (6+) – 11.00. «По-
лярис. Космическая субмарина и загадка 
полярной ночи» (6+) – 13.00. «Галактика 
и ее население» (12+) – 15.00.

ПЛАНЕТАРИЙ

ФИЛАРМОНИЯ

(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
26 апреля, пятница
«Я песню русскую люблю!». Ансамбль 
«Вечерки» (6+) – 18.30.
6 мая, понедельник
«10 главных органных шедевров И.С. 
Баха». Лауреат международных конкурсов 
Тарас Багинец (орган, г. Екатеринбург) 
(6+) – 18.30.
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Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Первая вода
Экстремалы-водники открыли сезон разминочными соревнованиями на Барнаулке 

Ярослав МАХНАЧЁВ

В Барнауле в районе Ста-
рого базара прошли уже тра-
диционные соревнования 
по рафтингу и каякингу. 
Этим стартом водники на-
чали сезон, который уже на 
этой неделе продолжится 
чемпионатом России в Рес-
публике Алтай. 

Выше или ниже
Впервые соревнования по 

экстремальным сплавам по 
Барнаулке прошли в 2019 году. 
Одним из их инициаторов был 
известный каякер из Барнаула 
Кирилл Косогоров, покорив-
ший немало мировых бурных 
рек. В 2021 году Кирилл погиб 
при прохождении реки Башка-
ус, и с тех пор соревнования 
на Барнаулке посвящают его 
памяти. 

Состоят они из двух частей – 
сначала участок реки прохо-
дят каякеры, потом – рафте-
ры. Изначально старты были 
запланированы на 13 апреля, 
но выпавший накануне снег и 
сырая погода внесли корректи-
вы. Перед стартом участники 
проводят еще и экоакцию по 
очистке берега, а кому хочется 
делать это в слякоти? Через 
неделю все подсохло и по-
теплело, но возникла другая 
проблема – упал уровень воды. 
Каякеры по задумке должны 
были стартовать с площадки, 
закрепленной на пешеходном 
мосту через реку на высоте 
нескольких метров – спрыгнул 
с нее в воду прямо в лодке и 
плыви себе. Именно так было 
на первых соревнованиях, но 
тогда вода была выше. В ито-
ге сейчас экстремалы брали 
старт с небольшого трамплина 
на берегу – тоже, в принципе, 
получилось эффектно. 
Соревнования каякеров со-

брали полтора десятка участ-
ников из Барнаула и Бийска. 
Большинство потом еще сели и 
в рафты – вот такие многоста-
ночники. В этом списке 15 лю-
бителей экстрима была только 
одна девушка, причем совсем 
юная – 12-летняя Карина Соко-
лова из бийского клуба «Скат». 
Впервые я ее увидел еще в 
2017 году на соревнованиях 
в Борзовой Заимке, ребенок 
очень нежного возраста лихо 
покорял бурную весеннюю 
Барнаулку. Мама Карины Вик-
тория Соколова – тренер по 
рафтингу и каякингу, поэтому 
и дочке деваться было некуда. 
Впрочем, она утверждает, что 
мама ее не заставляет – самой 
нравится. 

- Я не знаю, почему девчо-
нок в каякинге мало, наверное, 
никто рисковать не хочет. Мне 
интересно проверять себя, со-
ревноваться со взрослыми, – 
говорит Карина. 
Среди ее соперников – не 

только парни из военно-па-
триотических и туристических 

В мае на Барнаулке пройдет еще 
несколько гонок по рафтингу. 
17 мая в районе парка 
Центрального района состоится 
слалом, а 18 мая в Борзовой 
Заимке – соревнования по технике 
водного туризма и катамаранам.

клубов, но и взрослые мужики. 
50-летний Вячеслав Гунько – 
один из родоначальников мест-
ной водно-экстремальной ту-
совки, которая закладывалась 
в 1990-е. 

- Я не тренер, занимаюсь для 
себя, - рассказывает Вячеслав. – 
Но молодым подсказываю. 
Нельзя человека заставить 
этим заниматься, надо, что-
бы он сам проникся, а дано 
не каждому. Это же стихия, 
река всегда разная. Сегодня у 
нас несколько заплывов, и все 
отличаются. И нельзя, как на 
горных лыжах или велосипеде, 
остановиться посреди, передох-
нуть. Я лет десять рафтингу 
посвятил, потом в каяк сел. Тут 
ты сам себе командир. 

Поплыли!
Что рафтеры, что каякеры 

после старта должны были 
преодолеть дистанцию, оги-
бая определенным образом 
развешенные над водой буи. 
Как говорят сами водники, для 
опытных экстремалов Бар-
наулка особой сложности не 
представляет. Первый старт 
сезона при этом почти никто 
не хочет пропускать, особенно 
с учетом внезапно возникших 
сложностей. 

- 27 спортсменов из Алтай-
ского края входят в сборную 
России по рафтингу по разным 
возрастам, - говорит Антон 
Сергеев, президент Федерации 
рафтинга и гребного слалома 
региона. – Мы за последние 
сезоны становились первыми 
среди девчонок до 16 лет, среди 
юниоров до 20 и 24 лет, были 
вторыми на Кубке России. Но 
вот скоро чемпионат России 
в Горном Алтае на реке Сема, 
а мы не готовы. 
Зимой рафтеры обычно го-

товились в бассейне, но нынче 
впервые оказались без воды. 
Сейчас их пускает только «Ру-
бин», но по воскресеньям, в 
семь утра, что крайне неудобно, 
тем более, что воспитанники 
ВПК, составляющие костяк ко-
манды края, в выходные часто 
заняты другими мероприяти-
ями. Бассейн школы № 118, 
где водники тренировались 
последние годы, закрыли на 
ремонт, с «Олимпийским» до-
говориться не удалось. 

- С весны мы форсируем 
подготовку, приходится на-
верстывать отставание по ходу 

сезона, форму набираем к авгу-
сту, - объясняет Антон Сергеев. 
Кириллу Калинину, пред-

ставителю барнаульского клуба 
«Борец», победителю прошло-
годнего первенства страны 
среди юниоров до 24 лет, как 
раз на Семе предстоит дебют 
на взрослых соревнованиях в 
составе нашей команды, кото-
рая состоит из воспитанников 
ВПК «Борец» и клуба «Алые 
паруса». Специализируется он 
на рафтинге, но и заплывы 
на каяках для подготовки не 
пропускает. В Барнауле, прав-
да, получилось не слишком 
удачно – во втором старте пе-
ревернулся и выбыл из борьбы. 
Честно признается, что ошибся 
сам, а потом еще хотел сде-
лать эскимосский переворот, 
то есть вернуться в исходное 
положение, не покидая лодку, 
но не хватило опыта.

- Полгода в каяке не сидел, 
что поделаешь. Вот недавно 
на тренировке «эскимоса» я 

сделал, а сегодня не получи-
лось. Но это все равно хорошая 
тренировка. На чемпионате 
России будут очень сильные 
команды, приедут чемпионы 
мира. Нам бы войти в десятку, 
хотя и за призы тоже можно 
попробовать побороться, - стро-
ит планы Кирилл. 
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